






Edito

Il y avait, donc, autant de raisons d’être triste
que fier. Le tremblement de terre de la nuit du 8
au 9 septembre a été violent, 7,1 sur l’échelle de
Richter, le plus terrible de l’histoire récente du
royaume.

Il a occasionné près de trois mille décès et
quelques six mille blessés. Quelques soixante
mille bâtiments se sont effondrés, dont un tiers
en totalité.
Aussitôt, les autorités ont mobilisé tous leurs
moyens pour venir en aide aux populations
sinistrées, soit 2,8 millions d’habitants dans la
région touchée.

Les citoyens des autres régions ont également
apporté toute l’aide qu’il pouvait, dans un
remarquable élan de solidarité, qui n’est pas
passé inaperçu auprès de l’opinion publique
mondiale.
Gravement blessé mais demeuré digne, le
Maroc a fait comprendre aux intérêts étrangers
qui lui sont hostiles qu’il est apte à relever
n’importe quel défi. Ce ne sont pas les défis qui
manquent, intérieurs comme extérieurs.

Il y a, d’abord, le stress hydrique, structurel en
ce qui concerne le royaume. Avec une
disponibilité moyenne annuelle d’eau douce d’à
peine 500m3 par personne et une pluviométrie
qui ne dépasse pas les 140mm en moyenne par
an, le Maroc est confronté à un très sérieux
problème, qui ne fera que s’aggraver avec le
temps, en raison du réchauffement climatique.

Les pouvoirs publics en sont conscients et ne
ménagent pas leurs efforts à ce sujet. Le Maroc
dispose de 145 barrages, d’une capacité de
stockage cumulée de 18,67 milliards de m3, 15
autres sont en cours de construction (3,4
milliards de m3) et 5 en projets (2,26 milliards de
m3).

Demeurer digne dans la calamité et l’adversité

Dans deux semaines s’achève l’année 2023, qui aurait été marquée par
le séisme dans la province d’Al Haouz. Ce triste évènement a permis de
mettre en exergue, à la fois, la fragilité de l’habitat et des conditions de
vie des habitants des zones montagnardes et la solidité du sentiment
de solidarité chez les Marocains.
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Pour parer à la variabilité spatiale de la
disponibilité en eau douce, le Maroc s’est aussi
lancé dans la construction d’une « autoroute de
l’eau ».

C’est ainsi que le bassin du Sebou,
excédentaire, a été relié, cette année, à celui du
Bouregreg, déficitaire.

Mais ce n’est pas suffisant quand la demande
en eau est en hausse, parallèlement à la
progression de la démographie et de
l’économie. Le Grand Casablanca verra bientôt
érigé une station de dessalement de l’eau de
mer. Le Maroc projette de disposer d’une
vingtaine de stations du genre, d’ici 2030.

Tous ces grands chantiers et bien d’autres,
d’une importance vitale pour le développement
du royaume, doivent être réalisés alors que le
Maroc doit aussi faire face à l’hostilité du pays
voisin de l’Est, obnubilé par son dépècement.
Les Forces Armées Royales ont réussi à priver
les séparatistes polisariens de toute possibilité
de manœuvre dans la zone démilitarisée,
pendant que la diplomatie marocaine renforce le
soutien international à la solution d’autonomie
des provinces du Sud.

Il n’en demeure pas moins que les succès
enregistrés par le Maroc dans sa politique
africaine font beaucoup de jaloux, dont les
attaques sont plus pernicieuses.

Face aux calamités et à l’adversité, le Maroc
lutte avec acharnement, tout en demeurant
digne de sa glorieuse histoire et conforme à ses
valeurs fondatrices.



Le Ministère de la Jeunesse, de la Culture
et de la Communication et la Commission
du droit d’accès à l’information (CDAI) ont
signé à Rabat, une convention de
partenariat et d’adhésion au programme
« Info Tika ». Signée par le Ministre de la
Jeunesse, de la Culture et de la
Communication, Mohamed Mehdi
Bensaid, et le Président de la CDAI, Omar
Seghrouchni, cette convention formalise
l’adhésion du Ministère au programme
« Info-Tika », dans le but de faciliter
l’accès à l’information en vertu de la loi
n°31.13 relative au droit d’accès à
l’information.

Info Tika : lutter contre les
« fake news » relatives à la
gestion de la chose publique

Le tout nouveau wali de la région de
Casablanca-Settat, Mohamed Mhidia, a
présidé une session extraordinaire du
Conseil de la région, marquant ainsi sa
première sortie officielle. Au cours de cette
réunion, il a exposé sa feuille de route,
mettant en lumière ses priorités et son
engagement en faveur d’un travail
acharné.
Le Wali Mhidia, dans ses propos lors de la
réunion, a souligné la nécessité de
travailler jour et nuit, conscient des défis
importants à relever et des attentes
élevées de la population. Il a affirmé que la
seule méthode valable pour remporter ce
défi est celle du travail constant et a insisté
sur l’importance de cette approche.

Les Priorités du Wali Mhidia
Révélées : l’eau, l’emploi, le
transport, et l’habitat insalubre

Le HCP compte déployer les grands
moyens techniques, technologiques et
humains pour assurer le Recensement
général de la population et de l’habitat
(RGPH) prévu en septembre 2024.
C’est une première : Une opération de
formation d’une ampleur sans précédent
(200 000 personnes concernées) sera
réalisée par l’Université Mohammed VI
Polytechnique (UM6P) au profit du Haut-
commissariat au plan (HCP) pour
l’opération de recensement de la
population et de l’habitat, prévue du 1er
au 30 septembre 2024. Cette formation
se déroulera en ligne, sur une plateforme
dédiée et avec des logiciels développés
au Maroc.

RGPH 2024 : UM6P formera
200.000 candidats recenseurs
en ligne

Sous la direction du Chef du
Gouvernement Aziz Akhannouch, le
Conseil du Gouvernement s’est réuni le
30 novembre pour examiner et approuver
le projet de décret 2.23.1041 établissant
les conditions et les modalités pour
bénéficier du soutien public aux secteurs
de la presse, de l’édition, de l’impression
et de la distribution.
Présenté par Mohamed Mehdi Bensaïd,
Ministre de la Jeunesse, de la Culture et
de la Communication, le projet prend en
compte les observations formulées.

Soutien aux secteurs de la
presse, de l’édition, de
l’impression et de la
distribution
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Ahmed Rahhou sonne la charge et décide d' une amende de 1,8
milliards pour les pétroliers

Clap de fin pour le dossier des hydrocarbures !?
Après la décision du Conseil de la concurrence d’imposer une amende
de 1,8 milliard de dirhams aux opérateurs pétroliers pour entente sur
les prix , une grande interrogation reste en suspens concernant
l'attitude qui sera adoptée par le gouvernement et principalement,
dans ce cas d'espèce par le chef du gouvernement Aziz Akhanouch !
Va-t-on assister à un bras de fer entre le chef du gouvernement et le
Conseil de Concurrence !?

Le Conseil de la concurrence met les pétroliers à
l’amende

Selon la loi, en cas de litige judiciaire, la pénalité maximale ne
peut excéder 10% du chiffre d'affaires annuel d'une
entreprise, et non de l'ensemble des années impliquées.
Cette limite s'applique différemment dans les accords à
l'amiable, où le montant maximal n'est généralement pas
retenu. M. Rahhou a souligné que la loi stipule également que
seul le chiffre d'affaires des activités directement concernées
par le litige, en l'occurrence le gasoil et l'essence, doit être
pris en compte. Ainsi, il a été nécessaire d'exclure du chiffre
d'affaires global des sociétés pétrolières les revenus non liés
à ces produits. Après avoir calculé l'amende maximale selon
ces critères, les négociations ont commencé, se déroulant
individuellement avec chaque opérateur.

M. Rahhou clarifie le cadre légal de l'amende
de 1,84 milliard de dirhams aux pétroliers
marocains

Sa Majesté le Roi Mohammed VI et
Son Altesse Cheikh Mohammed Ben
Zayed Al-Nahyane, Président de l’Etat
des Emirats Arabes Unis, ont signé,
lundi à Abou Dhabi, la Déclaration
« Vers un partenariat novateur,
renouvelé et enraciné entre le
Royaume du Maroc et l’Etat des
Emirats Arabes Unis », visant à
rehausser les relations entre les deux
pays et leur coopération commune
vers des horizons plus larges, par le
biais de partenariats économiques
agissants au service des intérêts
suprêmes mutuels et générateurs de
progrès et de prospérité pour les deux
peuples frères.

SM le Roi et le Président de
l’EEAU signent à Abou Dhabi
une Déclaration
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Ce conflit, qui a été présenté au monde
entier comme opposant Israël au groupe
palestinien de résistance armée Hamas,
en réaction à son attaque du 7 octobre,
est vite apparu comme étant, en réalité,
une opération de nettoyage ethnique,
visant le déplacement forcé des
Palestiniens de Gaza vers le désert du
Sinaï, en Egypte.

La guerre entre la Russie et l’Ukraine
dure, pour sa part, depuis près de deux
ans. L’Ukraine est militairement,
économiquement et
démographiquement épuisée, sans le
moindre espoir de pouvoir récupérer ses
territoires perdus.

Son conflit avec la Russie suscite de
moins en moins d’enthousiasme auprès
des opinions publiques et médias
occidentaux.
Malheur aux vaincus.

Au Nord du Mali, les affrontements se
poursuivent entre l’armée régulière et
les groupes rebelles, dans l’indifférence
générale.

Le Venezuela et la Guyane sont, en
raison d’un différend territorial, au bord
de la guerre, ce qui ne semble pas
intéresser grand monde.

L’Organisation des Nations Unies (Onu),
aux résolutions de laquelle presque plus
personne ne fait attention, semble de
plus en plus conforme à ce qu’on avait
dit, en 1965, le Général De Gaule : un
« machin ».

A sa création, en 1945, l’Onu s’était
fixée comme objectif premier de veiller
au maintien de la paix et de la sécurité
internationale, en remplacement de la
Société des Nations, qui avait échoué à
ce sujet.

Edito Room

Cela fait plus de deux mois que l’opinion publique internationale suit le massacre des Palestiniens
par l’armée israélienne à Gaza, à travers les médias et les réseaux sociaux, sans pouvoir influer
sur le cours des évènements.

La banalisation de la guerre

Ahmed Naji

La nouvelle formule consacrée par
Washington est « un ordre international
fondé sur des règles », qu’elle s’est
réservé le droit d’édicter.

Le reste du monde a fini par se rendre
compte, en constatant la destruction de
l’Irak, de l’Afghanistan, de la Libye et de
la Syrie, qu’en fait d’ordre international,
Washington semait plutôt le chaos.

Plusieurs analystes géopolitiques se
sont félicités du déclin palpable de
l’hyperpuissance étasunienne, devenue
incapable de gagner une guerre, même
face à de simples groupes d’insurgés
sommairement armés.

D’autres, par contre, s’inquiètent d’un
éventuel effondrement de l’hégémon
américain, de plus en plus profondément
divisé sur le plan politique interne.

En l’absence d’un gendarme mondial,
une recrudescence des affrontements
armés entre pays et groupes d’intérêts
rivaux est plus qu’une probabilité.

De toute évidence, cette phase de
transition d’un monde unipolaire à un
autre, multipolaire, est condamnée à se
dérouler dans le feu et le sang.

Les utopistes rêvaient de cette avancée,
la fleur au fusil, mais en réalité, elle se
déroule baïonnette au canon.

Les progrès technologiques peinent à
masquer le fait que l’humanité est restée
égale à elle-même, depuis l’âge de
pierre.



Quand la France a voulu disposer de soldats
opérants pour coloniser d’autres pays et
soumettre d’autres peuples, Jules Ferry,
ministre de l’instruction publique, a fait voter
l’enseignement obligatoire, fin 19ème siècle,
et les instituteurs, en blouses noirs, ont été
appelés les « hussards noirs », en référence
au corps de cavalerie.

Il a existé, en ce monde, des écoles et des
enseignants bien avant que la fonction de
ministre de l’éducation nationale ne soit
inventée.
Le statut accordé à l’enseignant dans une
société est le reflet de son ambition pour
l’avenir. La précarité ne saurait générer que
plus de précarité. Un enseignant à tout faire
ne peut pas former des calibres pointus.

Les enseignants font généralement partie de
la classe moyenne, garante de la stabilité
sociopolitique de la nation et socle de la
démocratie. Cette catégorie sociale a été
fragilisée, au Maroc, par le renchérissement
du coût de la vie.

Le 26 octobre, lors d’une conférence de
presse, le porte-parole du gouvernement a
déclaré que l’exécutif allait porter une
attention particulière à la classe moyenne
dans les années à venir. D’ici 2025, il faudra
prier pour que la hausse de l’inflation ne finit
pas de paupériser de larges franges de la
population.
Du projet de loi des finances 2024, la classe
moyenne n’a, de toute évidence, rien à
attendre. La prochaine leçon donnée par les
enseignants, en classe, devrait porter sur
l’application de l’article 22 : débrouilles toi
comme tu peux !
Il est étrange de constater une telle
dissonance entre la conception, misérabiliste,
que l’on forge du statut du corps enseignant,
incubateur des citoyens productifs de
demain, et celle, plus prestigieuse, cultivée
au plus haut sommet de l’Etat, du Maroc de
demain. Après la glorieuse Marche verte
initiée par son auguste père, feu Hassan II, le
roi Mohammed VI veut sa Marche bleue, qui
verra le Maroc valoriser les 3600 kms de
côtes et le million de kms2 de zone
économique exclusive dont la géographie l’a
généreusement doté.

Quel est l’avenir d’une nation dont les enseignants manifestent dans la rue, pendant que leurs élèves voient s’envoler
des jours d’instruction non-reçue ?

Le statut accordé à l’enseignant dans une société est le reflet de son ambition pour l’avenir

Des enseignants en blouse bleue

Par Ahmed Naji
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pour la version
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Les pays du Sahel, rongés par le terrorisme
jihadiste et le sous-développement, sont
enclavés ? Qu’à cela ne tienne, les côtes
sahariennes du Maroc, le futur port de
Dakhla en particulier, sont là pour leur
procurer une bouffée d’air marin frais.

L’Europe manque de gaz ?
Le Nigéria se ferait un plaisir de lui en
procurer, en transitant par le Maroc. Pour 25
milliards de dollars et le long d’un gazoduc de
5.665 kms, 11 pays africains, outre le Nigéria
et le Maroc, vont également en profiter.
Le polisario, on n’en parle plus. Il s’est
suicidé à Smara, le 28 octobre. Ses débris
sont restés à Tindouf, en Algérie.

L'ODJ Room
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L’ambassadeur de France à Rabat a
fait de grandes annonces dont la
levée de toutes les restrictions pour
la délivrance, aux Marocains, de
visas par la France.

Faites Entrer L'invité de 2M - Avec
M.Christophe Lecourtier
Ambassadeur de France au Maroc
Dossier du Sahara Marocain,
relations entre Rabat et Paris,
polémique sur l'octroi de visas...
L'entretien exclusif de M.Christophe
Lecourtier , Ambassadeur de
#France au #Maroc sur Radio 2M.

«Quel gâchis de notre part. Le
président de la république avait lui-
même reconnu que cette décision
avait profondément abîmé l’image
de la France. On ne gère pas une
relation aussi intime comme celle
entre la France et le Maroc avec des
statistiques. Le cœur a ses raisons
que la raison ne connaît pas. Mais
là, on a touché le cœur»

«Je suis convaincu qu’il faudra du
temps pour effacer ce gâchis et ces
humiliations. Aujourd’hui, toutes les
restrictions pour la délivrance de
visas ont été levées. Toute personne
qui présente les conditions requises
pour avoir un visa l’obtiendra»

Lecourtier a également évoqué la
question du Sahara marocain et
réitéré le soutien de la France au
plan d’autonomie.

«Nous nous inscrivons dans la
dynamique du Maroc. C’est la
réaffirmation que nous serons un
allié constant, fidèle, créatif,
dynamique de ce que le Maroc
entreprend et poursuit. La
gouvernance du roi Mohammed VI
est admirable et c’est dans cette
perspective que nous inscrivons ce
soutien»

Bien, bien M. Ambassadeur de France mais encore un éffort

Cliquer sur l'image ou
scanner le code QR
pour la version
complète de l'article

L'ODJ Room

La Rédaction
«Nous savons que le moment est
venu de ne pas se contenter d’une
sorte de conflit gelé comme le
souhaiteraient certains de nos
partenaires internationaux. Puisque
le temps est venu d’avancer, la
France sera forcément à l’avant-
garde» Sur le traitement réservé
par certains médias français à la
gestion, par le Maroc, du séisme
d’Al Haouz.

«J’ai eu honte de ce que je voyais à
la télévision française. J’ai trouvé
que c’était indigne de la relation
entre la France et le Maroc et de la
presse française qui a bercé toute
mon enfance. Certains médis ont
cherché l’audience au prix de la
subtilité, de l’information et du
respect dû au Maroc »
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Son objectif est d'établir un environnement
sûr afin de protéger les femmes et les filles
contre la violence.

Elle s'aligne également avec la campagne
Tous UNiS (25 novembre – 10 décembre),
une initiative de 16 jours d'activisme de
l'ONU visant à prévenir la violence envers les
femmes et les filles.
Cette initiative nationale vise à encourager le
rejet de la violence et à sensibiliser tous les
secteurs de la société à l'importance de
garantir la protection des femmes contre
toutes les formes de violence, où qu'elles
soient. En intervenant lors de cet événement,
la ministre de la solidarité, de l'insertion
sociale et de la famille, Aawatif Hayar, a
souligné l'importance du slogan choisi pour
cette campagne, mettant en lumière la
nécessité de sensibiliser à l'impératif de
dénoncer les actes de violence envers les
femmes et de lutter contre l'impunité.

Dans cette perspective, elle a indiqué que le
nombre de centres de soutien aux femmes
victimes de violence a atteint 105, répartis
sur l'ensemble du Royaume. Elle a rappelé la
signature de conventions de partenariat avec
57 centres d'écoute et d'orientation pour les
femmes victimes de violence au cours de
l'année 2023.

De son côté, Abdellah Yaakoub,
représentant-assistant et coordonnateur du
programme de l'UNFPA, a plaidé en faveur
de l'adoption d'une approche globale pour
promouvoir la culture des droits de l'homme
et la protection des femmes.

Il a souligné la nécessité d'une prise de
conscience de la responsabilité partagée
dans la promotion de l'égalité et la lutte
contre la violence, précisant que l'UNFPA est
prêt à accompagner et soutenir les efforts du
Maroc pour l'égalité des sexes et
l'autonomisation des femmes.

Sous le mot d'ordre «La violence est
condamnée, mobilisons-nous pour la
signaler en tous lieux », cette campagne,
en partenariat avec le Fonds des Nations
Unies pour la Population (UNFPA) et
soutenue par le ministère des affaires
étrangères du Danemark, se déroulera
jusqu'au 10 décembre.

En présence de représentants des
départements gouvernementaux,
d'établissements publics, d'acteurs de la
société civile et de représentants
d'organisations internationales, le lancement
de cette campagne a été marqué par la
signature de conventions de partenariat entre
le ministère de la solidarité, de l'insertion
sociale et de la famille, l'Entraide nationale et
les centres d'écoute et d'orientation pour les
femmes victimes de violence pour l'année
2023.
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Le 4 décembre à Rabat, le ministère de la solidarité, de l'insertion sociale et de la famille a inauguré
la 21e campagne nationale de lutte contre la violence envers les femmes et les filles.

Violence à l'égard des femmes et des filles : lancement de la 21e campagne nationale

Par Salma Labtar

Cliquer sur l'image ou

scanner le code QR

pour la version

complète de l'article
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Le Conseil Économique, Social et
Environnemental (CESE) propose
d'initier une réflexion pour
reconnaître la valeur du travail
domestique effectué par les femmes
au foyer, dans le but de renforcer
leur autonomie économique.

Afin d'atteindre cet objectif, le CESE
suggère la prise de mesures telles
qu'un revenu minimal ou des
sources de financement adaptées à
la réalité des femmes au foyer. Le
Conseil préconise également de
préserver les droits économiques
des femmes et de les protéger
contre toute forme de discrimination.
Ces recommandations, présentées
dans le cadre du 12ème rapport
annuel du CESE, mettent en lumière
plusieurs points de vigilance,
notamment en ce qui concerne
l'activité économique limitée des
femmes.

Le CESE a plaidé pour la réduction
des responsabilités liées aux
charges familiales pesant sur les
femmes. Cela inclut l'assurance de
services de garde de qualité pour
les jeunes enfants dans les
administrations et les entreprises, la
diminution des disparités salariales
entre hommes et femmes dans le
secteur privé, la lutte contre les
pratiques discriminatoires en
matière de promotion de carrière, et
l'amélioration de la qualité des
transports publics pour garantir la
sécurité du trajet des femmes vers
leur lieu de travail.

Les recommandations incluent
également la simplification de
l'accès des femmes au financement
de leurs projets et à la propriété
foncière, ainsi que la promotion et la
mise en valeur de l'entrepreneuriat
féminin au Maroc.

Le CESE en faveur de la reconnaissance du travail domestique
des femmes au foyer

Cliquer sur l'image ou
scanner le code QR pour
la version complète de
l'article

L'ODJ Room

Par Salma Labtar
Le taux d'activité des femmes
connaît une diminution structurelle
depuis plusieurs années,
s'établissant à 19,8% en 2022 par
rapport à 22% en 2019.

Le rapport a abordé la question de
l'emploi non rémunéré et des
disparités salariales, indiquant que
64% des femmes actives ont un
emploi rémunéré, comparé à 91%
pour les hommes.

Des écarts salariaux notables,
atteignant environ 30% en défaveur
des femmes, ont été observés dans
pratiquement toutes les branches.
Ces disparités sont encore plus
marquées dans le secteur industriel,
où l'indice de parité atteint 2,45.
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Qui roule le plus vite, demandent les
polisariens, les participants au rallye Monaco-
Dakar ou les miliciens du polisario fuyant les
drones des Forces Royales Air (FRA) ?

Les polisariens se sentent vraiment outrés.
Ils n’ont même pas été invités à participer au
dit rallye. Le reproche qui leur est adressé,
selon lequel les polisariens puent la mort, les
a encore plus blessés. Assassiner des
innocents, comme ils l’ont fait avec Hamza
Jeaifri, le 29 octobre à Smara, n’est-ce pas
leur raison d’être ?

De fait, les polisariens ont menacé les
organisateurs et les participants au fameux
rallye, dans la durée s’étale du 30 décembre
2023 au 14 janvier 2024. Si ces derniers
venaient à oser traverser les provinces du
Sud du royaume, les polisariens s’en
plaindraient auprès des drones des FRA.

Les polisariens étaient pourtant très heureux
d’avoir reçu la visite du chef d’Etat algérien,
Abdelmajid Tebbounne, qui s’est rendu dans
leur capitale, Tindouf, le 30 novembre. Ils lui
ont même réclamé l’ouverture d’une
ambassade d’Algérie, à titre de
reconnaissance officielle de leur mainmise
sur Lahmada de Tindouf.

Sauf que le président Tebbounne n’est pas
du tout content et l’a fait savoir aux
polisariens.

Des mercenaires qui coûtent plus d’un
milliard de dollars par an à l’Algérie, sans
avoir réussi, après près d’un demi-siècle
d’investissement à fonds perdus, à voler ne
serait-ce qu’un centimètre de bout de terrain
aux Marocains, c’est indéniablement une
mauvaise affaire.

Ce sont les drones des FRA qui nous
arrosent d’insecticides se sont lamentés les
polisariens, plus aptes à détourner les aides
humanitaires qu’à se battre contre les soldats
marocains. Mais rien n’y fit.
Les polisariens ont alors proposé au
président Tebbounne de piller ensemble la
mine de fer de Ghara Jebilet, ce qui l’a
encore mis plus en colère.

Cliquer sur le texte pour la
version complète de
l'article
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Intolérable ! C’est ce que pensent les polisariens de la 15ème édition du rallye Africa Eco Race, plus
communément appelé le « Monaco-Dakar » et traversant le Maroc de Nador, au Nord, jusqu’à Lagouira, au
Sud, qu’ils accusent de concurrence déloyale.

Les polisariens sont jaloux du rallye Monaco-
Dakar

Par Ahmed Naji

Personne à Alger n’aime se faire rappeler
que l’exploitation de ladite mine de fer a fait
l’objet d’une convention de mise en valeur
commune signée avec le Maroc en 1972.

S’il y a une chose dont un voleur a le plus
horreur, c’est de se faire voler. Et par qui ?
Ses propres mercenaires !
Dépités, les polisariens n’ont eu d’autres
choix, pour se défouler, que de s’entretuer
entre bandes de trafiquants rivales. S’ils ne
peuvent pas exporter l’insécurité dans les
provinces du Sud du Maroc, alors ils vont
l’exercer dans leurs propres camps. Au
moins, ils peuvent être sûrs d’obtenir un
résultat garanti sur facture.

Pour distraire un peu les habitants des
camps de Tindouf, la direction du polisario a
proposé d’organiser une course de vitesse
pour ses miliciens à bord de véhicules tout
terrain, qui consiste à rouler plus rapidement
qu’un missile tiré par un drone marocain.

Aux dernières nouvelles, on ne se bouscule
pas, dans les rangs des polisariens, pour se
faire inscrire sur la liste des participants. Ils
préfèrent suivre sur leurs iphones, en sirotant
tranquillement des verres de thé, le
déroulement des différentes étapes du rallye
Monaco-Dakar.

Avec un brin de jalousie quand même. Mettez
un polisarien à bord d’un véhicule tout terrain,
avec un drone marocain aux trousses, et ils
verront, ces pilotes amateurs étrangers, ce
que c’est que d’avoir le pied au plancher !



Par ailleurs, une hausse significative des
prix des œufs a été observée ces
derniers jours sur les marchés
marocains, atteignant actuellement plus
de 1,50 dirham par œuf, provoquant
ainsi l’indignation des consommateurs.

Selon le Dr. Bouazza Kherrati, président
de la Fédération Marocaine des droits
du consommateur :

La responsabilité en incombe aux prix
libres, exacerbés par la demande
croissante due à la cherté des viandes
rouges et des poissons.

Dr. Bouazza Kherrati, président de la
Fédération Marocaine des droits du
consommateur, exprime sa
préoccupation quant au déséquilibre
actuel entre les viandes rouges, les
poissons et la viande blanche. Il met en
avant que pour de nombreux Marocains,
en particulier ceux disposant de budgets
restreints, la volaille et les poissons,
notamment la sardine, représentent des
sources essentielles de protéines.

Kherrati attire également l'attention sur
d'autres problématiques soulevées par
les professionnels du secteur, comme
les coûts élevés des aliments pour le
bétail et la volaille, majoritairement
importés et donc peu abordables.

Il exhorte les autorités à intervenir et à
réguler ce secteur pour assurer une
concurrence équitable, tout en
soulignant la complexité de cette
problématique.

Il évoque une possible entente entre les
acteurs du secteur avicole pour limiter la
production de poussins, ce qui
contribuerait à l'augmentation des prix.

Ces dernieres semaines, les prix du poulet et de ses dérivés continuent d’augmenter, suscitant l’inquiétude des
consommateurs marocains.

Avec un coût oscillant entre 20 et 22 dirhams par kilogramme, de nombreux foyers, notamment ceux aux revenus
modestes, se voient maintenant incapables d’acquérir un poulet entier et se tournent vers l’achat au détail.

Les prix de la volaille et des œufs explosent au
Maroc

Par La Rédaction
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Kherrati met aussi en lumière un grave
problème sanitaire, avec 90% de la
production de viande blanche échappant
à tout contrôle. Le manque
d'équipements adéquats dans les
abattoirs, couplé aux tensions entre
éleveurs de volailles et propriétaires
d'abattoirs, empire la situation. Une
grande partie de la production de
volailles est vendue de manière
informelle, ce qui représente un risque
majeur pour la santé des
consommateurs. Face à cela, Bouazza
Kherrati appelle à une gestion plus
stricte et rigoureuse de la situation.

L'ODJ Room
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Ce modèle englobe des dimensions sociales,
économiques, écologiques, sécuritaires et
diplomatiques. Il vise à assurer un accès
universel à la santé, contribuant ainsi aux
Objectifs de Développement Durable de
2030. Il reconnaît les liens entre la santé
humaine, animale et environnementale (one
health), tout en renforçant la sécurité
sanitaire du pays et en positionnant le Maroc
comme un hub africain en matière de santé.

Le modèle prône une approche intégrée,
reliant la recherche et le développement à
l'industrie pharmaceutique. Il nécessite une
cohérence entre la politique de santé et
d'autres politiques publiques telles que
l'éducation, la nutrition, l'habitat et l'industrie.

Il favorise une approche décentralisée et de
proximité, en ligne avec la régionalisation
avancée, pour promouvoir l'universalité des
soins.

L'accent est mis sur la médecine préventive
et d'urgence, la préparation aux risques et
une gestion efficace des crises, permettant
au Maroc de faire face à des maladies
émergentes.

Le modèle met en avant une médecine
personnalisée, préventive, prédictive,
participative et pertinente, en harmonie avec
la politique de couverture sociale.
L'adoption de la e-santé comme levier de
transformation et d'efficience du secteur,
avec un accent sur la numérisation et la
robotisation. La coopération entre les
secteurs public et privé est encouragée pour
mutualiser les ressources.
Une refonte de la gouvernance du système
de santé est nécessaire, avec une nouvelle
architecture institutionnelle, une évolution du
cadre réglementaire, et des mécanismes
d'évaluation et de contrôle. Une gestion
basée sur une approche territoriale innovante
est essentielle.
Il est crucial de valoriser le personnel médical
et paramédical, de combler les déficits,
d'élargir la formation, de lutter contre la fuite
des cerveaux et de s'ouvrir aux compétences
internationales.

L'analyse de ce nouveau modèle
de santé envisagé pour le Maroc
se caractérise par plusieurs
aspects clés :

Le modèle doit reposer sur un financement
durable, avec une responsabilisation des
acteurs, une augmentation de l'efficience et
la promotion d'organismes de financement
innovants. En somme, le Maroc aspire à un
système de santé révolutionné, qui soit à la
fois global, intégré, intersectoriel,
décentralisé, résilient, centré sur le patient et
intelligent. Ce système vise non seulement à
améliorer l'accès et la qualité des soins de
santé pour tous les citoyens, mais aussi à
positionner le pays comme un leader en
matière de santé au niveau africain.
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Le Maroc est confronté à un défi majeur dans la réforme de son système de santé, nécessitant une approche globale et
multidimensionnelle pour réussir la couverture maladie universelle et garantir l'accès à la santé pour tous,
conformément à sa Constitution.

Ce projet ambitieux dépasse les frontières du seul secteur de la santé et doit être protégé des aléas politiques et
électoraux.

Vers un nouveau modèle de santé global, intégré, intersectoriel, décentralisé, résilient, centré sur le patient

et intelligent

La Rédaction

EDITO SANTÉ & BIEN ÊTRE



En Chine, il y a actuellement une situation préoccupante concernant
une augmentation des maladies respiratoires chez les enfants.
L'Organisation mondiale de la santé (OMS) a demandé à la Chine des
informations détaillées sur une augmentation signalée des maladies
respiratoires et des groupes de cas pédiatriques de pneumonie dans
le nord de la Chine. Cette déclaration a été faite le 22 novembre 2023.
Source : OMS Selon un article de Medscape en français, l'OMS
s'inquiète d'une hausse des maladies respiratoires en Chine. Les
autorités chinoises de la Commission nationale de la santé ont signalé
une augmentation de l'incidence des maladies respiratoires lors d'une
conférence de presse tenue le 13 novembre 2023.

Que se passe-t-il en Chine : les infections
respiratoires flambent chez les enfants ?

En Médecine, la technologie CRISPR est exploré pour le
traitement des maladies génétiques, des cancers et d'autres
troubles de santé en permettant la modification précise du
matériel génétique.
Un traitement révolutionnaire contre la drépanocytose et la β-
thalassémie, Casgevy, vient d'être approuvé par l'Agence de
réglementation des médicaments et des produits de santé
(MHRA) au Royaume-Uni. Ce médicament innovant, le
premier à utiliser la technologie CRISPR, ouvre une nouvelle
ère dans le traitement de ces maladies génétiques.

Autorisation du premier médicament utilisant
Crispr-Cas9

Ashwagandha : L'Élixir Ancien pour
une Libido Dynamique et un Esprit
Zen. Dans le monde trépidant
d'aujourd'hui, où le stress et l'anxiété
sont monnaie courante, beaucoup se
tournent vers des remèdes naturels
pour trouver soulagement et sérénité.
Parmi ces remèdes, l'Ashwagandha,
connu aussi sous le nom de Ginseng
Indien, se distingue comme une plante
aux multiples vertus. Utilisée depuis
des millénaires dans la médecine
traditionnelle indienne, l'Ayurveda,
cette plante est réputée pour ses
propriétés adaptogènes, c'est-à-dire
sa capacité à aider le corps à gérer le
stress. Mais ce n'est pas tout :
l'Ashwagandha est également
célébrée pour renforcer la confiance
en soi et stimuler la libido.

Ashwagandha, une plante
star du réseau social TikTok
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Il souligne l'importance cruciale de la filière
des urgences médicales dans tout système
de santé, visant la sauvegarde du droit à la
vie et la qualité des soins.

Malgré les progrès réalisés ces vingt
dernières années, comme la création d'une
spécialité en médecine d'urgence et la mise
en place du Service d'Aide Médicale
d'Urgence (SAMU), de nombreux déficits et
fragilités demeurent. Parmi ceux-ci, on note
des insuffisances en régulation médicale, des
carences dans le transport sanitaire public et
privé, une coordination limitée entre divers
services, et l'absence de normes opposables
aux secteurs public et privé pour
l'organisation des services hospitaliers
d'urgence.

Le CESE propose des recommandations
pour améliorer la prise en charge des
urgences médicales, en accord avec les six
critères qualitatifs de l'Organisation Mondiale
de la Santé (OMS). Ces recommandations
incluent renforcer la coopération entre
différents services (SAMU, protection civile,
hôpitaux, cliniques privées, collectivités
territoriales), doter le SAMU de moyens
adéquats, exploiter les outils numériques
pour la régulation médicale, structurer le
secteur du transport sanitaire, et élaborer des
cahiers de charges pour les services
hospitaliers d'urgence.
En outre, le CESE suggère d'assurer une
prise en charge du transport sanitaire privé
par l'Assurance Maladie Obligatoire (AMO),
développer et valoriser les ressources
humaines dans les services d'urgence, et
imposer la mise en place d'équipements de
premiers secours dans les administrations et
établissements publics.
Il recommande également d'informer,
sensibiliser et former la population sur les
gestes de premiers secours. Les résultats
d'une consultation citoyenne menée sur la
plateforme digitale « Ouchariko » ont
également été intégrés, mettant en évidence
les expériences des utilisateurs du système
d'urgence. La majorité a utilisé des moyens
de transport personnels pour se rendre à
l'hôpital, et l'attente aux services d'urgence
variait considérablement.

Améliorer la prise en charge des urgences médicales pour préserver et sauver des vies et contribuer à
assurer des soins de qualité pour tous.

Le Conseil Économique, Social et Environnemental (CESE) offre une analyse approfondie et objective de
l'état actuel du système des urgences médicales dans un pays non spécifié, en se concentrant sur
l'amélioration des soins d'urgence pour sauver des vies et garantir des soins de qualité pour tous.

Le CESE analyse le système des urgences
médicales au Maroc

L'ODJ Média
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L'insatisfaction générale envers le système
actuel est notable, avec des problèmes tels
que le manque de médicaments, des pannes
d'équipement et l'absence de médecins
qualifiés.

En conclusion, le document du CESE
propose une approche holistique pour
réformer le système des urgences médicales,
en mettant l'accent sur la collaboration,
l'amélioration des ressources, et
l'engagement du public. Ces mesures visent
à garantir des soins d'urgence efficaces,
équitables et centrés sur le patient,
conformément aux standards internationaux
et aux besoins des citoyens.
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Découvrez les nuances de la sieste, cette
pause réconfortante au cœur des débats sur
la santé.

La pratique de la sieste, longtemps ancrée
dans diverses cultures à travers le monde,
suscite un débat constant quant à son impact
réel sur la santé.

Certains la considèrent comme un remède
naturel inestimable pour lutter contre la
fatigue, tandis que d'autres soulèvent des
préoccupations quant à ses effets sur le
sommeil nocturne et la routine quotidienne.

Les bienfaits de la sieste : Un remède
naturel

En faveur de la sieste, des études suggèrent
que des périodes de repos pendant la
journée peuvent améliorer la vigilance et la
productivité.

Des siestes courtes, allant de 10 à 20
minutes, sont particulièrement vantées pour
leur capacité à revitaliser le cerveau, offrant
ainsi un coup de pouce bienvenu à la
concentration.
De plus, la sieste est souvent associée à une
réduction du stress. Accorder une pause
délibérée au corps et à l'esprit peut contribuer
à la diminution des niveaux de cortisol,
l'hormone du stress, favorisant ainsi un
équilibre émotionnel et physique.

Les risques potentiels de la sieste :
Mythes ou réalités ?

Cependant, les critiques de la sieste
soulèvent des inquiétudes quant à son
impact potentiel sur le sommeil nocturne.

Certains craignent que des siestes
prolongées ou mal planifiées puissent
perturber le cycle de sommeil régulier,
entraînant une insomnie nocturne.

Un autre risque évoqué est la "somnolence
inertielle," une sensation de léthargie qui peut
suivre immédiatement le réveil de la sieste.
Bien que cela puisse être une réaction rare, il
est essentiel de la prendre en compte pour
minimiser les éventuels effets indésirables.

Conseils pour une sieste saine
Pour ceux qui souhaitent intégrer la sieste
dans leur routine quotidienne de manière
bénéfique, des conseils pratiques peuvent
être suivis.
Opter pour des siestes courtes,
généralement entre 10 et 30 minutes, peut
limiter la somnolence inertielle tout en offrant
des avantages énergétiques.

La sieste : Un atout ou une menace pour votre santé ?
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Le choix du moment opportun pour la sieste,
généralement en début d'après-midi, peut
aider à éviter toute interférence avec le
sommeil nocturne.
La création d'un environnement propice, avec
un endroit calme et obscur, est également
cruciale pour favoriser un sommeil
réparateur.

Un équilibre nécessaire
En définitive, la sieste peut être perçue
comme une pratique bénéfique lorsque
réalisée avec modération et discernement.

La clé réside dans la compréhension de son
impact individuel, ajustant la durée et le
moment en fonction des besoins personnels.

Alors que la sieste offre un répit bienvenu,
maintenir un équilibre attentif entre ses
bienfaits et ses risques potentiels demeure
essentiel pour préserver une santé globale.
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Utilisée depuis des millénaires dans la
médecine traditionnelle chinoise, la
Schisandra est réputée pour harmoniser le
Qi, l'énergie vitale, et pour équilibrer les cinq
éléments fondamentaux du corps.

La Schisandra est célèbre pour ses
propriétés adaptogènes, c'est-à-dire sa
capacité à aider le corps à s'adapter au
stress et à l'équilibre physiologique. Elle agit
sur l'ensemble du corps en renforçant le
système immunitaire, en améliorant la
performance mentale et en augmentant la
résistance physique.

Parmi ses bienfaits pour la Santé :

La Schisandra est particulièrement reconnue
pour son action bénéfique sur le foie. Elle
aide à protéger cet organe vital contre les
toxines et favorise sa régénération. Riche en
composés antioxydants, la Schisandra
combat les radicaux libres et prévient le
vieillissement cellulaire. Elle est également
utilisée pour réduire la fatigue, améliorer la
concentration et combattre le stress.
Traditionnellement, la Schisandra est
employée pour traiter les problèmes
respiratoires, comme la toux ou l'asthme.

Utilisation et Préparation la Schisandra

La Schisandra se consomme généralement
sous forme de thé, de teinture ou de
compléments alimentaires. Pour préparer un
thé de Schisandra, il suffit de faire infuser les
baies séchées dans de l'eau chaude.

Cette infusion peut être consommée
quotidiennement pour bénéficier de ses effets
tonifiants et revitalisants. Toutefois, comme
pour tout traitement naturel, il est conseillé de
consulter un professionnel de santé avant de
l'intégrer à votre routine quotidienne, surtout
en cas de conditions médicales spécifiques
ou de prise de médicaments. La Schisandra
n'est pas seulement une baie aux cinq
saveurs, c'est un cadeau de la nature, une
source de bien-être et de vitalité.

Origines, Histoire et Propriétés
Médicinales de la Schisandra
La Schisandra chinensis, souvent appelée
baie aux cinq saveurs, est une liane
originaire des forêts de Chine et de Russie.
Son nom provient de la particularité de ses
baies qui offrent une combinaison unique de
cinq saveurs : sucré, salé, acide, piquant et
amer.

En ce qui concerne sa disponibilité au Maroc,
il est possible de trouver la Schisandra dans
des magasins spécialisés en produits
naturels ou en médecine traditionnelle,
notamment dans les grandes villes comme
Casablanca ou Marrakech.

Il est également envisageable de la
commander en ligne via des sites spécialisés
en herboristerie ou en produits de santé
naturels.
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Ses multiples bienfaits en font une alliée précieuse pour maintenir une bonne santé et un équilibre corporel.

Dans le vaste univers de la médecine traditionnelle, certaines plantes se distinguent par leurs propriétés
exceptionnelles. Parmi elles, la Schisandra, une baie originaire d'Asie, occupe une place de choix. Connue pour ses
multiples vertus, cette petite baie rouge est un véritable trésor de bienfaits pour la santé. Cet article explore les
caractéristiques remarquables de la Schisandra et son utilisation dans la médecine traditionnelle.

La Schisandra, un trésor de la médecine traditionnelle aux multiples vertus

Par AB & IA
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Quels sont les secrets d'une santé hormonale féminine durable?

Dans l'univers complexe du bien-être
féminin, l'équilibre hormonal joue un rôle
fondamental, influençant tout, de la santé
reproductive à l'énergie quotidienne.
Dans le monde de la physiologie
féminine, l'équilibre hormonal émerge
comme un chef d'orchestre délicat qui
influence non seulement la fertilité, mais
aussi une multitude d'aspects liés à la
santé.Les fluctuations subtiles des
hormones féminines, telles que
l'estrogène, la progestérone et la
testostérone, créent un ballet harmonieux
lorsque l'équilibre est
maintenu. Cependant, divers facteurs, de
la nutrition au stress, peuvent perturber
cette danse, entraînant des
conséquences sur la santé globale des
femmes.

Les fondements de l'équilibre hormonal
féminin

Les acteurs principaux
Estrogène, Progestérone, Testostérone... Les
ovaires, véritables architectes hormonaux,
orchestrent la production d'estrogène, la
progestérone et, bien que souvent associée
aux hommes, la testostérone. Chacune de
ces hormones joue un rôle unique et vital
dans le maintien de la santé féminine.
Le cycle menstruel
La compréhension du cycle menstruel est
cruciale pour saisir les fluctuations
hormonales naturelles. De la menstruation à
l'ovulation et à la phase lutéale, chaque étape
apporte des changements spécifiques dans
les niveaux hormonaux.
Le stress chronique est un perturbateur
majeur de l'équilibre hormonal. La production
constante de cortisol, l'hormone du stress,
peut influencer négativement les hormones
sexuelles et perturber le cycle menstruel.

L
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Alimentation et nutrition

Les choix alimentaires sont fondamentaux.
Les nutriments spécifiques, tels que les
acides gras oméga-3, les vitamines B et D,
sont essentiels pour la synthèse hormonale
et la régulation du cycle menstruel.
Perturbateurs endocriniens Les perturbateurs
endocriniens, présents dans des produits
quotidiens, peuvent imiter ou interférer avec
les hormones naturelles, soulignant
l'importance d'un mode de vie sans toxines.

Adopter un régime équilibré, riche en
protéines, en fibres, et en nutriments
spécifiques, offre une base solide pour la
santé hormonale.
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Le cerveau détecte la faim principalement par
l'hypothalamus, une région qui régule
plusieurs fonctions corporelles, y compris la
faim et la satiété. L'hypothalamus reçoit des
signaux concernant les niveaux d'énergie du
corps. Lorsque ces niveaux baissent,
l'hypothalamus déclenche une sensation de
faim.

La faim est également régulée par des
hormones. La ghreline, souvent appelée
l'hormone de la faim, est produite dans
l'estomac et signale au cerveau que le corps
a besoin de nourriture. À l'inverse, la leptine,
produite par les cellules adipeuses, signale la
satiété. Lorsque les niveaux de leptine
diminuent, la sensation de faim augmente.

La faim active les circuits de récompense
dans le cerveau, en particulier le système
dopaminergique. Ce système, qui implique la
libération de dopamine, est associé au plaisir
et à la motivation. Lorsque nous avons faim,
la perspective de manger devient plus
attrayante, ce qui nous pousse à rechercher
de la nourriture.

La faim peut également influencer nos
émotions et notre comportement. Des études
ont montré que la faim peut augmenter
l'irritabilité et réduire la concentration. Ce
phénomène, parfois appelé "hangry" (une
combinaison des mots anglais "hungry" et
"angry"), illustre comment la faim peut
affecter notre état émotionnel.

Intéressant, la faim peut aussi avoir un
impact sur notre mémoire. Des recherches
suggèrent que la faim peut améliorer certains
types de mémoire, notamment la mémoire
associative. Cela pourrait être une adaptation
évolutive pour améliorer la capacité à trouver
de la nourriture.

La faim peut influencer notre prise de
décision, nous rendant plus impulsifs ou plus
enclins à choisir des récompenses
immédiates plutôt que des bénéfices à long
terme. Cela est dû à la manière dont la faim
modifie l'activité dans certaines régions du
cerveau impliquées dans la prise de décision.

Cliquer sur le texte pour
la version web

SANTÉ & BIEN ÊTRE

Que se passe-t-il dans notre cerveau lorsque nous avons faim ?

Lorsque nous avons faim, une série de processus fascinants se déroulent dans notre cerveau,
impliquant à la fois des signaux biochimiques et des réponses comportementales. Cet article
explore ce qui se passe dans notre cerveau lorsque nous ressentons la faim.

Quand la faim frappe aussi notre cerveau

Par AB & IA

La réponse de notre cerveau à la faim est le
résultat de millénaires d'évolution. Dans un
environnement où la nourriture était
incertaine, la capacité à réagir efficacement à
la faim était cruciale pour la survie.
Aujourd'hui, bien que la plupart des gens
aient un accès régulier à la nourriture, ces
mécanismes anciens restent actifs.

La faim est un signal complexe qui implique
des interactions sophistiquées entre notre
cerveau, nos hormones et notre
comportement. Comprendre ces mécanismes
peut nous aider à mieux gérer notre
alimentation et notre santé globale. En
reconnaissant les signaux de notre corps et
en répondant de manière appropriée, nous
pouvons maintenir un équilibre sain entre la
faim, la satiété et le bien-être.

La faim : une danse de couleurs et de
sensations

Quand nous avons faim, notre cerveau
traverse une transformation fascinante,
comme une danse de couleurs et de
sensations. Les neurones et les cellules
cérébrales envoient des signaux de faim,
déclenchant une symphonie d'hormones et
de neurotransmetteurs. Imaginez vos cellules
cérébrales se transformant en fruits et
légumes colorés, vibrant de l'appel de la
nourriture. C'est une métaphore visuelle de
ce qui se passe dans notre esprit quand la
faim se fait sentir!

Cet article parle de : faim, cerveau,
ghreline, leptine, hypothalamus,
hormones, récompense, dopamine,
comportement alimentaire, satiété
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Le CESE tire la sonnette d’alarme et appelle
à entreprendre des mesures urgentes.

La demande en eau au Maroc est aujourd’hui
supérieure à la quantité disponible en
ressources annuelles renouvelables d’eau
douce. La sécurité hydrique devient, par
conséquent, une priorité pour le Maroc
aujourd’hui et pour les années à venir.
Menaçant de générer de l’instabilité sociale
et d’aggraver les inégalités territoriales, elle
nécessite une réponse politique urgente et
devrait être considérée par le Maroc comme
l’un des principaux garants de la paix sociale
au niveau du pays et un facteur de
soutenabilité et de résilience de son futur
modèle de développement. Cette réponse
doit émaner d’une politique à la fois
protectrice et valorisante de la ressource,
mais également novatrice et inspirée des
meilleures pratiques en matière de
gouvernance

L’eau est une ressource vitale qui se fait
de plus en plus rare dans notre pays

Un pays est considéré en situation de
pénurie hydrique lorsque la disponibilité en
eau est inférieure à 1.000 m3 /habitant/an.

Au Maroc, la situation est encore plus
alarmante puisque ses ressources en eau
sont actuellement évaluées à moins de 650
m3 /habitant/an, contre 2500 m3 en 1960 et
devraient baisser en deçà de 500 m3 à
l’horizon de 2030.

Certaines études internationales indiquent
que les changements climatiques pourraient
provoquer la disparition de 80% des
ressources d’eau disponibles dans notre
pays dans les 25 prochaines années.

En dépit de sa rareté, l’eau continue d’être
surexploitée et gaspillée
Malgré l’extrême gravité de la situation, la
surexploitation des ressources en eau,
notamment des nappes souterraines,
s’accentue dans notre pays, faisant fi des
autorisations imposées par la loi, alors que
les pouvoirs publics sont dans l’incapacité de
mettre en place des moyens de contrôle
efficaces.
Certaines villes marocaines ont connu ces
dernières années, des manifestations
récurrentes de « la crise de la soif », au
moment où l’eau potable continue d’être
utilisée dans d’autres villes pour l’arrosage
des espaces verts et de certains projets
touristiques, sans omettre les formes de
consommation non soutenables appliquées
dans l’agriculture. …d’où la nécessité d’agir
en urgence pour assurer la sécurité hydrique
du Maroc.

Le droit à l’eau et la sécurité hydrique, gravement menacés par un
usage intensif

Cliquer sur l'image ou
scanner le code QR
pour la version
complète de l'article
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La Rédaction
e caractère irréversible de la raréfaction des
ressources hydriques au Maroc s’accentuera
davantage si aucune mesure n’est prise ou
encore, si les réformes annoncées tardent à
être mises en œuvre.
A ce titre, trois grandes catégories d’actions,
issues des rapports et avis du CESE,
s’avèrent nécessaires :

Des mesures de sensibilisation urgentes
pour agir sur le comportement des
usagers :

Concevoir et mettre en œuvre une stratégie
de communication visant à sensibiliser
l’ensemble des usagers (collectivités
territoriales, acteurs économiques et
citoyens, etc.) de l’importance capitale
d’adopter des comportements éco-
responsables à l’égard de l’eau ; • Rompre
avec la pratique d’arrosage des espaces
verts publics et des structures sportives et
des parcs de loisir avec l’eau potable par un
recours systématique à la réutilisation des
eaux usés.



Les pays riches devront se passer des
énergies fossiles d'ici à 2040 pour limiter
le réchauffement à 1,5°C, estiment des
scientifiques
Il va falloir accélérer. Les pays développés
de l'Organisation de coopération et de
développement économiques (OCDE)
devront abandonner toutes les énergies
fossiles d'ici à 2040, s'ils veulent limiter le
réchauffement à 1,5°C par rapport à l'ère
pré-industrielle. Un tel calendrier est
improbable, et n`est prévu dans aucun des
scénarios de la transition énergétique,
même les plus optimistes.

Crise climatique : Est-il
encore possible de limiter le
réchauffement à 1,5
degrés ?

Un naufrage à la Titanic pour le climat
de la planète.
Selon le British Antarctic Survey, l'un des
plus grands icebergs du monde dérive au-
delà des eaux de l'Antarctique, après avoir
été immobilisé, pendant plus de trente ans.
L'iceberg s'est détaché de la plateforme de
glace Filchner de l'Antarctique en 1986.
Plusieurs journaux se sont fait l’écho cette
semaine des pérégrinations du plus grand
Iceberg du monde., mais comment passer
à côté de ce colosse de glace : 1 milliard
de tonnes et pas moins de 4 000 km2.
Cet Iceberg fait la moitié de la superficie
de la Corse.

Le plus grand Iceberg du
monde vient de lever l’ancre

L’archipel nippon compte depuis
octobre dernier une île
supplémentaire.
Cette île est apparue suite à l’éruption
d’un volcan sous-marin à 1200 kilomètres
au sud de Tokyo. Le volcan a expulsé
des roches qui se sont accumulées
autour de son cratère jusqu’à émerger
pour former un îlot de 300 mètres de
long. Ses contours évoluent encore au fil
des semaines et des caprices du volcan.
Cette île a-t-elle des chances de perdurer
dans le temps ? Il s’agit d’un
amoncellement de cailloux qui risque de
ne pas résister aux assauts des vagues
mais si le volcan se mettait à produire
des coulées de lave, cette nouvelle terre
émergée pourrait se maintenir.

Apparition d'une nouvelle île
japonaise

Un rayon cosmique ultra-énergétique
d'origine inconnue intrigue les
scientifiques !
C'est un rayon d’une énergie colossale
que les scientifiques ont intercepté grâce
au télescope Array, un réseau de 507
détecteurs répartis sur 700 km2 dans le
désert de l’Utah aux Etats Unis. Ces
détecteurs maillent le territoire et
constituent une sorte de raquette pour
intercepter les particules chargées
venues de l’espace que sont les rayons
cosmiques.

Un mystérieux rayon cosmique
venu de nulle part a frappé la
Terre
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Alors que le monde s'engage de plus en plus dans la transition
énergétique, l'hydrogène vert se présente comme une solution clé.
Reconnaissant cette opportunité, l'Agence internationale de l'énergie
(AIE) a récemment dévoilé une carte interactive, offrant une
perspective unique sur les régions les plus propices au
développement de projets d'hydrogène vert.
L'AIE, dans un effort pour guider les investissements dans l'hydrogène
vert, a publié une carte interactive.
Cet outil novateur fournit des estimations précieuses sur les coûts de
production de l'hydrogène vert dans diverses régions du monde, avec
un horizon fixé à 2030.

L'avenir de l'hydrogène vert : Une carte interactive
révèle les zones les plus prometteuses

Un rapport récent de l'Agence européenne de l'environnement
(EEA) met en lumière la gravité persistante de la pollution
atmosphérique en Europe. Ce fléau environnemental, loin
d'être un simple désagrément, a des conséquences directes
et alarmantes sur la santé publique, avec des centaines de
milliers de décès imputables à la pollution de l'air.
En 2021, la pollution atmosphérique en Europe a été
responsable de 327 000 décès prématurés, selon l'EEA.
Cette statistique alarmante comprend 253 000 décès dus aux
particules fines, 52 000 au dioxyde d’azote, et 22 000 à
l'ozone. Ces chiffres révèlent l'ampleur du problème : la
pollution de l'air n'est pas seulement un problème
environnemental, mais une crise sanitaire majeure.

Des vies sacrifiées sur l'autel de la pollution
de l'air

Derrière ce changement de
température apparent se cache une
réalité plus vaste : l'impact du
changement climatique.
Le changement climatique est un
phénomène mondial qui a des
conséquences profondes sur notre
planète. L'un des aspects les plus
palpables de ce changement est
l'augmentation des températures,
même en des mois traditionnellement
plus frais. Novembre, autrefois
associé à l'arrivée de l'automne et des
températures plus fraîches, semble
maintenant succomber à la chaleur
croissante résultant du réchauffement
climatique. Comprendre les raisons
derrière cette tendance peut nous
éclairer sur l'ampleur de l'impact du
changement climatique.

Pourquoi Novembre devient-il
plus chaud ?

29 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2023

Brèves environnement



30 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2023

Cependant, ce bélier était jeune et
robuste, et il ignora la première et
unique règle du code du troupeau qui
disait : "Lorsque le boucher te choisit, ne
résiste pas, car cela ne t'aidera pas
mais provoquera sa colère, mettant ta
vie et celle du troupeau en danger."

Ce bélier se dit : "C'est une règle
absurde et un code stupide ; si ma
résistance ne m'aide pas dans cette
situation, je ne pense pas qu'elle me
nuira." Alors, il se rebella, surprit le
boucher et réussit à s'échapper, se
réfugiant au milieu du troupeau. Il
échappa ainsi à la mort qui l'attendait.
Le boucher, peu préoccupé, attrapa un
autre mouton, plus docile et soumis, qui
ne résista pas, sauf par un faible
bêlement pour dire adieu au reste du
troupeau.

Ainsi, les moutons restèrent dans
l'enclos, attendant la mort l'un après
l'autre, tandis que le jeune bélier
cherchait un moyen de s'échapper de
l'enclos de la mort et de sauver le reste
du troupeau. Les moutons le
regardaient, étonnés de son audace et
de son imprudence, alors qu'il heurtait la
clôture en bois de l'enclos.
Le boucher savait que ses moutons
étaient trop peureux pour tenter de
s'échapper. Le bélier réussit à briser la
barrière et appela ses compagnons à
s'enfuir, mais ils le maudirent tous, le
blâmant et tremblant de peur que le
boucher découvre ce qui s'était passé.
Ils se réunirent et discutèrent de la
proposition du bélier de s'échapper de
l'enclos et de se sauver.

Leur décision finale, unanime, déçut
mais ne surprit pas le bélier courageux.

Edito Culture

Toute ressemblance avec des événements passés et récents ne peut être qu'une coïncidence !

Après que le boucher ait aiguisé son couteau et préparé ses crochets, il entra dans l'enclos.
Les moutons, avec leur instinct naturel, réalisèrent que la mort était inévitable. Un des moutons fut
choisi, et le boucher le saisit par les cornes pour l'emmener hors de l'enclos.

L'histoire du boucher et de son troupeau de
moutons

L'ODJ Média

Le lendemain matin, le boucher arriva
pour continuer son travail et fut surpris
de voir la clôture cassée, mais le
troupeau était toujours là, personne
n'avait fui.

Puis, il fut à nouveau surpris en trouvant
un mouton mort au milieu de l'enclos,
son corps couvert de blessures, comme
s'il avait été frappé.

Les moutons regardèrent avec fierté et
satisfaction ce qu'ils avaient fait à ce
mouton (le "terroriste") qui avait tenté de
perturber leur relation avec le boucher et
de mettre leur vie en danger.

La joie du boucher était indescriptible. Il
parla au troupeau avec admiration et
louange : "Mon troupeau, je suis si fier
de vous et mon respect pour vous
grandit à chaque fois que je vous traite.
Mes beaux moutons, j'ai une bonne
nouvelle qui vous réjouira tous. En signe
de reconnaissance pour votre
coopération exceptionnelle, à partir de
ce matin, je ne vous emmènerai plus de
force à l'abattoir comme avant.

J'ai réalisé que j'étais dur avec vous et
que cela blessait votre dignité. Tout ce
que vous avez à faire, mes chers
moutons, est de regarder ce couteau
suspendu à la porte de l'abattoir. Si vous
ne le voyez pas suspendu, cela signifie
que je vous attends à l'intérieur de
l'abattoir. Venez un par un et évitez de
vous bousculer."

En conclusion, je ne manquerai pas de
saluer votre grand code : Non à la
résistance !



La bibliothèque municipale de Cerro Navia, au Chili, dédiée à Fatema
El Mernissi, sociologue marocaine, a été inaugurée à Santiago.
La municipalité de Cerro Navia (ouest de la capitale), en partenariat
avec l'ambassade du Maroc au Chili et le Centre Culturel Mohammed
VI pour le dialogue des civilisations à Coquimbo, a inauguré cette
bibliothèque, en présence de l’ambassadeur du Royaume Mme Kenza
El Ghali et le maire de cette localité, M. Mauro Tamayo
Rozas. L’inauguration de la bibliothèque «Fatema El Mernissi » est
une reconnaissance du travail accompli par cette grande dame, qui
s’est consacrée à l’enseignement et l’émancipation de la femme, a
déclaré Mme Kenza El Ghali.

Chili : Inauguration d'une bibliothèque portant le
nom de Fatema El Mernissi

Dans les méandres de la psychologie humaine, il existe une
énigme qui persiste à travers les âges, une question qui
semble aussi complexe qu'intrigante : choisit-on vraiment un
partenaire qui ressemble à nos parents pour former ou réussir
son couple ? Cette interrogation, à la fois perturbante et
fascinante, nous plonge dans un labyrinthe de réflexions où la
psychologie, la sociologie et la biologie se croisent et
s'entremêlent.
Dans cette quête de compréhension, une chose est claire :
les relations humaines sont un puzzle complexe, où chaque
pièce - psychologie, biologie, sociologie - joue un rôle
essentiel

Le Mythe de la ressemblance parentale dans
le choix du partenaire de vie

Jusqu'au 31 décembre 2023,
l'exposition "Seeds & Vegetals" de
Lamia Miriam Skiredj est accueillie à
la galerie Dar D'Art à Tanger.
Cette série récente de travaux plonge
les visiteurs dans un monde végétal
où la nature organique s'épanouit en
couleurs vibrantes.
En collaboration avec la Art First
Galerie, l'exposition itinérante de
Lamia Skiredj débutera à Tanger, puis
se poursuivra à Rabat et à
Casablanca. Les peintures de Lamia
Skiredj transportent dans un univers
végétal entre réalité et imaginaire,
offrant une évasion sensorielle et
créant un dense monde naturel de
floraisons sauvages et de symbiose.

«Seeds & Vegetals» : L'artiste
Lamia Miriam Skiredj expose
ses œuvres à Tanger
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Le FIFM clôture sa 20ème édition,
marquée par des moments historiques et
émouvants. Le jury a récompensé des
films marquants, dont le premier lauréat
marocain de l'Etoile d'or. Les hommages à
Mads Mikkelsen et Faouzi Bensaïdi ont
ajouté une touche d'émotion à ce rendez-
vous cinématographique, offrant au public
une expérience riche en découvertes
cinématographiques. Après neuf jours de
projections et d'échanges, le jury présidé
par Jessica Chastain a dévoilé le
palmarès de cette édition du Festival de
Marrakech, marquée par la consécration
historique d'un film marocain.

Festival international du film
de Marrakech: le palmarès
complet de la 20ème édition

Le caftan marocain a brillé de mille feux,
mettant l'artisanat et la culture du royaume
à l'honneur lors d'un défilé coloré au
Kenya. Lors d'une exposition dédiée à
l'artisanat et à la culture marocains à
Nairobi, la capitale kényane, un défilé
éblouissant de caftans a illuminé la soirée.
Quatre stylistes talentueux ont mis en
avant l'artisanat exquis et les broderies
minutieuses caractérisant cette tenue
emblématique du Maroc, offrant une
célébration visuelle de la richesse
culturelle marocaine. En arrière-plan, des
images sublimes du patrimoine
architectural de la ville de Rabat ont été
diffusées sur des écrans géants.

Le caftan marocain brille à
Nairobi

Sous l'égide de la fondation «Tres
Culturas» à Séville, Fadila El Gadi a
exposé sa dernière création lors de
l'événement «We love Morocco», mêlant
avec élégance la culture marocaine et
andalouse.
La créatrice de mode Fadila El Gadi a
apporté une touche marocaine à la soirée
de clôture de l'événement «We love
Morocco», organisé par la fondation
«Tres Culturas». Sa toute nouvelle
collection, Symbolise la connexion
vibrante entre deux cultures distinctes,
incarnant la magie de la collaboration
artistique transfrontalière.

Fadila El Gadi Illumine Séville
lors de l'Événement «We Love
Morocco»

« L’intelligence artificielle, amie ou
ennemie de l’Homme ? »
Dans le cadre de son programme
d’activités artistiques, l’hebdomadaire , le
Canard Libéré organise du 14 au 17
décembre 2023 à Agadir la 6 ème édition
du Festival International de la Caricature
en Afrique (FICA) et la 6ème édition du
Concours International de la Caricature
Maroc , en partenariat avec L’Association
Marocaine de la Caricature (MAC) et
l’Association Atlas de la Caricature
(AAC).

Le Canard Libéré organise la
6 ème édition du Fica à Agadir
du 14 au 17 décembre
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Lorsque le séisme a frappé Al Haouz cette
année-là, déchirant la terre et les cœurs, la
tradition de "Win Rebbi" a pris une
signification encore plus profonde. Les
maisons ébranlées, les rues fissurées, mais
nos esprits sont restés intacts, soudés par la
solidarité. Dans chaque maison, chaque
tente dressée à la hâte, "Win Rebbi" est
devenu un hymne à l'espoir, un repas partagé
non seulement avec Dieu mais aussi avec
ceux qui avaient tout perdu.

Plus tard, en Suisse, loin des montagnes
de mon enfance, j'ai découvert le "caffè
sospeso" dans les rues animées de
Naples

Après mon baccalauréat, et durant mes
études en suisse, j’avais l’habitude, avec mes
copains de Lausanne, de faire des
escapades en Italie … et lors d’une escapade
à Naples, j’ai remarqué que dans le bar où on
était, plusieurs mendiants, venaient prendre
un café et ils sortent sans payer un seul
centime.

Intrigué par cette générosité sans bornes, j’ai
appelé le serveur pour le payer et j’en ai
profité pour le féliciter pour la générosité de
son patron…
Sa réponse : "Ce n’est pas le patron qu’il
faudrait féliciter, c’est les clients, car ici nous
avons la tradition du "caffè sospeso"
traduisez "café suspendu" ... qui est une
tradition de solidarité envers les plus
pauvres, pratiquée dans les bars napolitains.
Elle est née après la 2ème guerre mondiale
… Elle consiste, pour un napolitain heureux
et quelle qu’en soit la raison, à commander
un café et en payer deux, un pour lui et un
autre pour un client démuni qui en fera la
demande."
Je l’ai remercié pour son explication, et je lui
ai dis que chez nous aussi, dans mon oasis
natal, cette tradition existe et ça s'appelle
"Win Rebbi", et les berbères la pratiquaient
depuis la nuit des temps. Il ne m’a pas cru,
mais ça ne m’a pas empêché de payer mon
café et un "café suspendu" qui attendra un
démuni napolitain.
Cette tradition, si semblable à la nôtre, m'a

Ma mère, une femme d'une sagesse et d'une
générosité infinies, préparait chaque jour un
festin pour une famille invisible de trois
membres supplémentaires.

Dans la chaleur de notre cuisine, les parfums
de safran et de cumin se mêlaient aux
histoires et aux rires, tissant le tapis de mon
enfance.

un murmure de solidarité traversant les mers
et les frontières.
Fiction : Inspiré, j'ai partagé cette tradition
avec un ami espagnol à Marrakech.
Son restaurant est devenu un havre où "Win
Rebbi" prenait vie sous de nouvelles formes :
un repas solidaire, une salade partagée, ou
un dessert de fuits offert. Le concept de "Win
Rebbi": c’est de passer du "café suspendu" à
"un repas solidaire" chez les restaurateurs,
"la baguette solidaire" chez les boulangers ,
"des légumes solidaires" chez le marchand
de légumes ... et ainsi de suite !
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Dans les vallées verdoyantes d'Al Haouz, où les montagnes de l'Atlas se dressent comme des gardiens anciens, le
temps semble s'écouler au rythme des traditions séculaires.

C'est ici, dans mon oasis natale, que j'ai grandi avec la croyance que Dieu lui-même partageait notre table familiale.
"Win Rebbi", la part de Dieu, était plus qu'une simple coutume ; c'était un pont invisible reliant le divin à notre
quotidien.

Jusqu'à l'âge de 7 ans, j'ai cru que Dieu venait chaque jour déjeuner avec nous en famille !

WIN REBBI, qui veut dire la part de Dieu en Tamazight

L'ODJ Média

Cliquer sur l'image ou

scanner le code QR

pour la version

complète de l'article

Coup de coeur





36 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2023

Aujourd’hui plus que n’importe quel
autre moment de l’histoire du Maroc,
le peuple marocain doit s’unir contre
l’infamie et l’ignorance des
malheureux de la foi qui ont oublié,
à l’insu de leur plein gré car
opportunistes, que la religion se
pratique et se défend dans la joie et
non dans la frustration et la haine.

Ces croyants malheureux
prétendent détenir la vérité absolue
et vont jusqu’à sioniser tout
marocain de confession juive ayant
défendu, depuis sa prise de haute
fonction, les intérêts suprêmes de
son pays y compris l’établissement
d’une Palestine libre et souveraine.
Les insultes proférées à l’encontre
de M. André Azoulay pendant les
manifestations de soutien au
Hamas, et non à la Palestine, ont
ébranlé l’ensemble de la
communauté marocaine d’ici et
d’ailleurs.

Les illuminés de la foi jurent par
l’opportunisme politique, le blocage
à tout-va du pays et son
assombrissement, et rejettent la
commanderie des croyants qui
garantit le vivre-ensemble à la
marocaine que nous jalousent les
égarés en situation de total échec
dans certaines régions du globe.

Tout marocain libre de penser et
d’agir, qui se respecte et qui
respecte la constitution de son pays,
et même celui qui reçoit des
financements étrangers pour des
objectifs obscures, sait
pertinemment que l’identité juive est
une composante essentielle de la
consubstantialité marocaine.

C’est écrit noir sur blanc dans
l’avant-propos de la constitution de
2011.

M. André Azoulay et la foi malheureuse

Cliquer sur l'image ou
scanner le code QR
pour la version
complète de l'article

Coup de coeur

Par Ali Bouallou
Il n’existe pas un seul marocain
musulman qui n’ait pas eu un voisin,
un ami ou un membre de sa famille
de confession juive. Et de rappeler
les centaines voire milliers de
mariages entre musulmans et juifs
au Maroc depuis la nuit des temps
car rien n’arrête l’amour fort des
êtres humains.

Il ne peut y avoir de complaisance
avec les pratiquants de la foi
malheureuse. Tout marocain de
confession musulmane se doit de se
révolter contre la motivation
dangereuse derrière les amalgames
intentionnels et anticonstitutionnels.
Rien ne peut garantir l’apaisement
au Maroc sinon la foi joyeuse. Il y va
de la survie de la nation marocaine
et de son intégrité morale.
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C'est un piège infernal, inhumain !

Il faut mettre à plat notre ressenti et
nos convictions et ne pas sombrer
dans le ridicule.

Qu'un animateur juif proclame que
boycotter son émission, c'est un
acte antisémite, ça devient du
vaudeville.

Il ne se pose même pas de
questions sur ses prises de
positions, ni sur le contenu de son
talk show.

Il n’y a donc plus d’esprits libres,
d’esprits critiques?

Les médias français parlent
allègrement du bon musulman,
intégré et du mauvais musulman,
islamiste, terroriste et personne ne
semble s’en offusquer.

Si on parle du bon juif israélien qui
respecte sa religion, pacifique et en
désaccord avec la politique terroriste
de son gouvernement raciste et
suprématiste, nous ne sommes pas
antisémites.

Mais si on parle du juif extrémiste,
colonisateur, sioniste qui ne veut ni
palestiniens ni paix et qui bombarde
à longueur de journées des civils,
nous sommes automatiquement
antisémites.

Cliquer sur l'image ou
scanner le code QR pour
la version complète de
l'article

Coup de coeur

Pourquoi est-ce si compliqué de dire les choses, d'aller à l'essentiel ?

On ne peut pas décemment faire l'amalgame entre une idéologie, une religion et une nationalité !

Être anti sioniste veut dire être anti juif, antisémite ?

La puissance de l’amalgame

Par El Montacir Bensaid

Cette posture dessert nos amis juifs
de part le monde et nombreux sont
dans la diaspora, en désaccord total
avec la voie qu’ ont choisie les
dirigeants d’Israël pour, croient-ils
s’imposer et imposer par la force à
la communauté internationale leur
vision de la solution au problème
palestinien, simple et définitive :

Épuration ethnique par le génocide !

Au Maroc, nous avons toujours
vécu avec nos concitoyens juifs.

Nous, enfants, nous ne nous
sommes jamais préoccupés, à
l’école, dans le quartier, dans la rue,
de savoir qui était juif, musulman ou
chrétien.
Nous sommes une terre de
tolérance et de fraternité.

Il n y a pas d’antisémitisme dans
nos cœurs et dans nos esprits.

Nous accueillons à bras ouverts,
avec nos frères juifs marocains, tous
les juifs du monde qui viennent en
paix et qui condamnent les injustices
faites au peuple palestinien.

Pour qu’il n y ait aucun doute, nous
condamnons clairement et
fermement tous les actes terroristes
qu’ils viennent de milices, de
groupes armés ou d'armée
régulière.





Edito politique internationale

Nombreux sont ceux qui se posent,
désormais, de sérieuses questions sur
l’avenir de leurs enfants. Selon les résultats
de l’enquête du Programme international
pour le suivi des acquis des élèves (PISA),
publiés le 5 décembre par l’Organisation de
Coopération et de Développement
économiques (OCDE), le niveau des
compétences des élèves marocains a
nettement baissé, depuis la dernière
évaluation, en 2018.

Les Marocains découvrent, par ailleurs, à
quel point ces expressions de colère
revendicatives sont contagieuses et touchent
essentiellement les secteurs sociaux.

Les infirmiers et techniciens de santé se
préparent à hausser également le ton,
dénonçant des promesses non- tenues du
gouvernement concernant leurs émoluments.

Les étudiants en médecine, pour leur part,
ont déclaré la grève, les 7 et 8 décembre. Le
motif en est le retard, considéré comme
injustifié, dans la publication du cahier des
charges pédagogiques relatif à la sixième
année d’études en médecine, devenue la
dernière depuis la réduction de la durée de
formation.
Si les futurs médecins n’ont pas une idée
claire de ce qu’ils devraient apprendre, au
terme de leur cursus de formation, il vaut
mieux ne pas tomber malade.

Sauf que pour rester en bonne santé, il faut
pouvoir se nourrir correctement, ce qui
devient de moins en moins évident pour les
classes sociales moyennes et défavorisées.

Front social en effervescence

Les Marocains se sont habitués aux manifestations des enseignants,
dans plusieurs villes du pays, même s’ils n’ont pas du tout avalé que
les élèves des écoles publiques aient été privés pendant deux mois
d’instruction.

N

Ahmed Naji

Dans cette rubrique

Le point sur l'actualité
politique
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Malgré l’intervention de l’Etat, les prix de la
viande rouge demeurent élevés, allant de 90
Dhs/kg (bovin) à 110 Dhs/kg (ovin). La viande
de volaille a également enregistré une
hausse significative, pouvant atteindre les 20
Dhs/kg.

Les professionnels du secteur ne prévoient
un retour à des prix plus abordables qu’à
partir de février ou de mars 2024.
Comme un bon tajine nécessite également
des légumes, les prix de ces derniers, pour
ne pas être en reste, ne cessent aussi
d’augmenter.
La Commission des secteurs productifs au
sein de la Chambre des représentants a
organisé une mission exploratoire dédiée à la
distribution et la commercialisation des
produits agricoles, pour tenter de comprendre
les causes de leur cherté. Cette dernière a
désigné la multitude d’intermédiaires dans les
circuits de distribution, qui ne profite ni aux
producteurs, ni aux consommateurs.
Selon les statistiques, l’inflation a été jugulée,
sur une année, à hauteur de 4,3%, chiffre
d’octobre 2023. Mais pour le panier de la
ménagère, ces résultats ne signifient pas
grand-chose.
Le Conseil de la concurrence a bien infligé, le
23 novembre, une amende de 1,8 milliards
de Dhs à neuf sociétés pétrolières, mais,
tenant compte des quelques 60 milliards de
Dhs que lesdites entreprises auraient
indument encaissé, depuis 2016, cette
décision a plutôt suscité de sévères critiques.
Les banques marocaines cotées en bourse,
par contre, vont bien. Leurs bénéfices sont
en hausse de 31,5% par rapport à l’année
d’avant.
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Les radicaux palestiniens et leurs soutiens
régionaux, non plus, ne peuvent continuer de
rêver de parvenir, un jour, à « jeter les juifs à
la mer ». Ni les Etats-Unis, ni ses adversaires
géopolitiques, la Russie et la Chine, n’optent
pour le scénario de la destruction d’Israël.

Une solution définitive au conflit israélo-
palestinien n’est, toutefois, nullement
évidente. Un Etat pour les deux protagonistes
n’arrange pas du tout les Israéliens, qui
craignent, à terme, un débordement
démographique palestinien.

Quant à la création d’un Etat palestinien
voisin d’Israël, désarmé ou pas, cette issue
se heurte aux colonies sionistes parsemées
en Cisjordanie, rendant impossible une
continuité territoriale étatique palestinienne.

Le statuquo au Proche-Orient n’est,
actuellement, pas un choix, mais une
nécessité. L’autre option étant la guerre, avec
un possible Armageddon nucléaire si Israël
se sent menacée dans son existence.

Acteurs et sujets géopolitiques
Une autre illusion qui vient de s’évaporer,
celle des Etats-Unis qui céderaient leur place
à la Chine et à la Russie au Moyen-Orient.
Washington a profité de la guerre à Gaza
pour démontrer au monde entier que les
Américains n’ont pas du tout l’intention
d’abandonner leur influence dans cette
région stratégique de la planète. Autant
Moscou que Pékin en ont pris note.
La Russie est motivée pour défendre bec et
ongles sa présence en Méditerranée
orientale, à travers sa base navale à Tartous,
en Syrie. Alors que la Chine avance
patiemment ses pions au Moyen-Orient, en
renforçant ses relations avec l’Iran et l’Arabie
saoudite. La ligne rouge pour Pékin se situe
au détroit d’Ormuz, qui donne accès au Golfe
persique, et au détroit de Bab El Mandab, qui
donne accès à la mer Rouge et, delà, à la
Méditerranée, via le canal de Suez. Dans les
deux cas, il s’agit plus, pour Pékin, de
s’assurer de la fluidité sécurisée des
échanges commerciaux que d’exercer une
quelconque influence géopolitique.

Ni la Jordanie, ni l’Egypte ne veulent devenir
des patries de substitution pour les
Palestiniens que les illuminés de Tel-Aviv
veulent chassez de Gaza et de Cisjordanie.
Et aucun des pays arabes voisins d’Israël
n’est trop faible pour être obligé de se plier
aux diktats de Tel-Aviv, encore moins de lui
céder des territoires. .

Les pays arabes ont définitivement enterré
leur illusion de peser collectivement sur le
cours des évènements au Proche-Orient.
Leurs divergences d’intérêts font d’eux des
sujets géopolitiques plutôt que des acteurs.
Les décisions sont prises à Washington,
Moscou, Pékin, Ankara et Téhéran. Les
Turcs et les Iraniens savent mieux jouer leurs
cartes géopolitiques pour renforcer leur
puissance régionale, avec suffisamment de
pragmatisme pour ne pas chercher à
contrecarrer ouvertement les intérêts des
grandes puissances au Moyen-Orient.
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La récente guerre de Gaza a été particulièrement destructrice pour les illusions de plusieurs intervenants géopolitiques.La récente guerre de Gaza a été particulièrement destructrice pour les illusions de plusieurs intervenants géopolitiques.

Les fanatiques de l’extrême droite israélienne, qui participent actuellement au gouvernement de Benjamin Netanyahou,Les fanatiques de l’extrême droite israélienne, qui participent actuellement au gouvernement de Benjamin Netanyahou,
peuvent dire adieu à « Eretz Israël » (le grand Israël allant du Nil à l’Euphrate). Il n’adviendra jamais.peuvent dire adieu à « Eretz Israël » (le grand Israël allant du Nil à l’Euphrate). Il n’adviendra jamais.

L’après Gaza

Par Ahmed Naji
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Comment le droit de défense d'Israël ,
soutenu par les Occidentaux , est-il devenu
un monstrueux cataclysme et un océan
d'horreurs !?

Israël, un cauchemar pour l'humanité !

C'est une histoire qui va très mal finir que cet
Etat sioniste monstrueux qui commet les
crimes contre l'humanité. les plus
abominables qu'on puisse imaginer.
Il ne s'agit pas d'une guerre de religion ni
d'une guerre de civilisation , mais d'un
génocide car le droit de défense d'Israël est
devenu un monstrueux cataclysme et un
océan d'horreurs !

Samedi 18 novembre sur les colonnes du
Washington Post Jie Biden déclarait que la
seule solution politique possible pour
résoudre la crise au Proche-Orient serait un
État palestinien avec réunification de la
Cisjordanie et de la bande de Gaza avec une
Autorité palestinienne " revitalisée "!

Seulement, quel crédit accorder à Joe Biden
qui soutient aveuglement Israël dans cet
objectif de destruction du Hamas alors que
Washington et Tel-Aviv ont œuvré et
manigancé par tous les moyens pour
fragiliser et affaiblir l'autorité palestinienne et
partant, pour favoriser l'émergence du
Hamas dans la Bande de Gaza !?

Israël est le fruit des phantasmes
colonialistes des puissances occidentales et
cela a donné naissance à un traumatisme
d'une monstruosité qui défie le Droit et la
Justice internationales et ne respectant ni les
conventions humanitaires ni même les règles
de la guerre
Les puissances qui ont signé l'acte de
naissance d'Israël, y compris la Russie, lui
ont délivré un permis de tuer les arabes de
Palestine, musulmans et chrétiens
confondus, et aujourd'hui Israël est un
cauchemar pour ses voisins et pour
l'humanité !!
Une bien dévastatrice « doctrine
Dahiya » !!
En application d’une « doctrine Dahiya »
inventée il y a quinze ans par un actuel
ministre de Nétanyahou , l’armée israélienne
utilise dans la bande de Gaza une stratégie
de guerre totale qui ne distingue pas les
cibles civiles des cibles militaires et ignore
délibérément le principe de proportionnalité
de la force, fondements du droit de la guerre.
L’effondrement des conditions sanitaires et
l’absence de ravitaillement à destination des
populations concernées peuvent indiquer que
l’on est sur la voie d’un processus de
destruction de masse dans la bande de
Gaza.

Tout cela va très mal finir !
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Par Hafid Fassi Fihri
Une enquête internationale !?

La haine de l'Occident gagne du terrain et la
guerre au Proche-Orient galvanise des
puissances aux intérêts divergents mais
unies par une même haine pour les pays
occidentaux !
Faudra-t-il une nouvelle guerre mondiale
pour qu’ il en sorte un nouvel ordre
international ? Pour l’éviter, il faut d’urgence
cesser de tolérer que des Etats, grands ou
petits, puissent se délier impunément de
toutes règles internationales en matière de
guerre ou de droit humanitaire, quel que soit
leur « camp ».
La guerre totale semble malheureusement
inévitable et le front anti-occidental se dote
tous les jours d'armes plus pointues et plus
destructrices que le spectre d'un cataclysme
nucléaire majeur menace le monde entier !

Le droit international ne peut être à
géométrie variable, il vaut pour tous ou il
n’est rien.
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Il est loin, le temps où Zelensky faisait la «
Une » de la presse occidentale, glorifié en
héros de la lutte contre le méchant ours
russe. En Europe, comme aux Etats-Unis, les
drapeaux ukrainiens, auparavant accrochés
un peu partout, ont progressivement disparu.
C’est le drapeau israélien qui est désormais
fétichisé par les alliés de Kiev.

Les temps ont beaucoup changé et pas en
mieux pour les Ukrainiens, depuis ledit 7
octobre.

Wunderwaffe

Mais Zelensky continue quand même de
croire en une illusoire victoire la Russie. Il
attend, d’ailleurs, toujours son « wunderwaffe
», l’arme miracle qui va enfin lui permettre
d’écraser les troupes de Moscou, qui ont
dévoré un bon cinquième du territoire de
l’Ukraine. Il faut, donc, s’imaginer l’effet de
douche froide qu’ont eu sur Zelensky et les
généraux ukrainiens les récentes
déclarations du secrétaire d’Etat à la défense
étasunien, Lloyd Austin, et ce à Kiev même.

« Aucune nouvelle capacité militaire
occidentale ne changerait la donne pour
l'Ukraine dans le conflit avec la Russie », a
indiqué le général américain.

Et les chasseurs américains F16, qui
devaient permettre à l’Ukraine de reprendre
le contrôle du ciel constamment occupé par
les chasseurs russes depuis le début de la
guerre, le 22 février 2022 ?

Là encore, les propos de Lloyd Austin n’ont
rien d’encourageant. «Qu'il s'agisse des
F-16, du HIMARS (High Mobility Artillery
Rocket System), ou d'autre chose, c'est la
manière dont vous utilisez ces capacités et
les intégrez, en synchronisant les capacités
pour produire les bons effets sur le champ de
bataille », a-t-il souligné.
Une manière polie de dire aux Ukrainiens
qu’ils ne savent pas faire la guerre. Ce qui,
d’ailleurs, n’est pas tout à fait faux.
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pour la version
complète de l'article
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Bien plus que le premier ministre israélien, Benjamin Netanyahou, le président ukrainien, Volodymyr Zelensky en veut
au Hamas presqu’autant qu’il déteste la Russie.

Depuis l’attaque du Hamas contre Israël, le 7 octobre, les médias occidentaux ont détourné leur attention de la guerre en
Ukraine, pour se concentrer sur celle de Gaza.
Le pire pour Zelensky est que la fourniture d’armes et de munitions occidentales a suivi la même tendance : le gros lot
pour l’armée israélienne, celle d’Ukraine devant se contenter des restes.

La guerre oubliée d’Ukraine

Par Ahmed Naji

Le « courage » de se suicider

Si les soldats ukrainiens ont fait preuve d’un
rare courage au combat, ce que même leurs
adversaires russes leurs reconnaissent, leur
commandement est loin de s’être montré à la
hauteur.

Il était, stratégiquement, stupide de tenter de
résister, au prix de très lourdes pertes
humaines et matérielles, à la poussée des
forces russes à l’Est du fleuve Dniepr. Ce fut
encore plus criminel de tenter de défendre la
ville de Bakhmut, où Kiev a engagé bataillon
sur bataillon, jusqu’à devoir reculer face aux
mercenaires russes de Wagner, après près
de 16 mois d’affrontements sanglants. 23.000
morts et 16.000 blessés ukrainiens pour…
rien !

Le comble de l’incompétence a été atteint
durant la contre-offensive ukrainienne, lancée
début juin, lorsque l’état-major ukrainien a
envoyé ses soldats se faire massacrer sur le
dispositif de défense russe, échelonné en
profondeur sur trois lignes, et ce vague après
vague, sans même parvenir à franchir la
première ligne. Le déséquilibre des forces
était, en termes de pièces d’artillerie, de un
pour dix en faveur de la Russie. Sans
compter la production d’obus, celle de la
Russie dépassant celle de tous les pays de
l’Otan réunis.

Guerre d’attrition

Les Russes, comme dans toute leur histoire
militaire, n’ont pas démarré la guerre
d’Ukraine de la meilleure des manières. Mais
tel un moteur diesel, dès qu’ils commencent
à ronfler comme un moteur, plus rien ne peut
les arrêter. Après avoir avalé plus de 100.000
kms2 de territoire ukrainien, Moscou a
adopté une stratégie défensive, laissant les
troupes ukrainiennes venir se suicider sur
ses solides lignes de défense.
On appelle cela la guerre d’attrition, que les
généraux de plateaux tv occidentaux
semblent à peine commencer à comprendre.
Ils se sont longtemps imaginé que si l’armée
russe n’avançait pas, c’est parce qu’elle
n’était pas capable de le faire.
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Non content de détruire
complètement la bande de Gaza
sous prétexte de massacrer et
liquider le Hamas, Tsahal se permet
la plus monstrueuse des barbaries
et les crimes les plus ignobles.

Cette barbarie qui se fait dans
l'horreur et l'effroi , après dix- sept
ans de blocus qui ont fait de Gaza la
plus grande prison à ciel ouvert au
monde , et qui est devenu depuis le
7 octobre dernier un camp de
concentration où les Gazaouis
subissent la nouvelle Nakba d'un
génocide à huis clos de la part d'une
supposée démocratie qui affame
des enfants, les prive d'eau potable,
de courant électrique de carburant
et bombarde tous les hôpitaux dans
le but de tuer un maximum de civils,
( y compris une centaine de morts
parmi le personnel de l'ONU !)et en
vue de la poursuite d'objectifs
militaires non déclarés !

Horreur et effroi !

Maintenant, si le Sg de l'ONU
espère une enquête internationale
sur la violation par Israël du droit
international humanitaire et que de
nombreux pays ont déposé des
plaintes pour crimes de guerre
auprès de la Cour Penale
Internationale, il n'est pas sûr que
les enquêteurs de la CPI puissent
avoir accès à la bande de Gaza
pour y constater de manière
flagrante les atrocités des crimes de
Tsahal.

Des dizaines de cadavres de palestiniens
ayant subi des prélèvements d'organes et de
peau ont été signalés dans la Bande de Gaza
avec des témoignages relatant des
mutilations dignes d'un cauchemar ou d'un
film d'horreur !

En attendant, il n'est toujours pas
question de cessez-le-feu et le
blocus continue !
En attendant, la logique macabre et
funeste imposée par l'état odieux fait
qu'aujourd'hui, beaucoup plus
qu'auparavant Israël est un
cauchemar permanent et sans fin
pour les palestiniens et pour le
monde entier !
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Une barbarie sans limites !

Selon plusieurs sources et d'après de nombreux témoignages concordants, des dizaines de cadavres de palestiniens
ont été retrouvés dans la Bande de Gaza avec des organes qui avaient été prélevés et des peaux déchiquetées !

Trafic d'organes et de peau : les crimes crapuleux de Tsahal à Gaza !

Par Hafid Fassi Fihri
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Près de deux décennies auparavant,
Zbigniew Brzezinski, un géopoliticien
expérimenté, avait prédit avec précision la
direction autodestructrice de la politique
étrangère américaine, un avertissement que
les États-Unis ont ignoré. Aujourd'hui, ses
analyses sur la situation en Palestine,
l'attitude d'Israël et des États-Unis, ainsi que
leur désir de guerre contre l'Iran semblent se
concrétiser, comme si les prédictions de
Brzezinski prenaient vie.

Chaque jour, les médias mondiaux,
principalement occidentaux, attribuent la
responsabilité des événements actuels au
Moyen-Orient aux Palestiniens.

Selon eux, le 7 octobre, les Palestiniens ont
attaqué un Israël paisible, forçant ce dernier
à se défendre. Ces médias dépeignent
souvent les Palestiniens comme des
terroristes, une étiquette que seule l'AFP
évite d'utiliser.

Les événements du 7 octobre 2023 ne sont
donc pas le début de la guerre à Gaza, mais
plutôt un nouveau chapitre dans une longue
série de conflits. Cette date marque une
escalade significative dans la violence, mais
elle s'inscrit dans un contexte historique et
politique bien plus large.

Comprendre le conflit à Gaza nécessite une
perspective historique. Les événements du 7
octobre 2023 ne sont pas isolés ; ils font
partie d'une longue et douloureuse histoire de
lutte anticoloniale. Pour avancer vers la paix,
il est essentiel de reconnaître et de
comprendre cette histoire complexe.
Il y a environ 18 ans, Brzezinski avait averti
les autorités américaines qu'elles prenaient
un mauvais chemin. Depuis, les dirigeants
américains n'ont fait qu'empirer les erreurs,
menant ce qu'ils appellent le "poste avancé
de la démocratie occidentale" au Moyen-
Orient vers un désastre.

Dans une interview avec le Financial
Times, Brzezinski avait mis en garde
contre une catastrophe imminente.

Près de deux décennies auparavant, Zbigniew Brzezinski, un géopoliticien expérimenté, avait prédit avec précision la
direction autodestructrice de la politique étrangère américaine, un avertissement que les États-Unis ont ignoré.
Aujourd'hui, ses analyses sur la situation en Palestine, l'attitude d'Israël et des États-Unis, ainsi que leur désir de guerre
contre l'Iran semblent se concrétiser, comme si les prédictions de Brzezinski prenaient vie.

Et pourtant, Même Zbigniew Brzezinski l'avait
dit !

Par AB & IA
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Il avait souligné que l'absence d'une solution
juste au conflit israélo-palestinien pourrait
mener à une situation d'apartheid, avec deux
communautés séparées par la répression. Il
avait aussi exprimé son inquiétude quant à
une potentielle guerre contre l'Iran, soulignant
les conséquences désastreuses pour les
États-Unis, Israël et l'économie mondiale.

Selon Zbigniew Brzezinski, les terroristes ne
naissent pas, mais le deviennent – sous
l’influence d’événements spécifiques,
d’expériences personnelles, d’idées, de
phobies, de mythes nationaux, de mémoire
historique, de fanatisme religieux et de
lavage de cerveau délibéré.
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Quelques soient les moyens à mettre en
œuvre pour parvenir à ses fins : le nettoyage
ethnique de la bande de Gaza. Sans limite à
sa rage vengeresse, suite à l’attaque surprise
du Hamas, le 7 octobre.

Les plus de 2 millions d’habitants de Gaza ?
L’Egypte n’en veut pas. Le Hamas pue les
Frères musulmans, qui ne sont pas du tout
en odeur de sainteté au Caire. Pas plus que
la Jordanie ne veut des Palestiniens de
Cisjordanie, que le gouvernement d’extrême
droite de Netanyahou aimerait également
évacuer de ce qu’il appelle la Judée-Samarie.

Quand deux radicalismes religieux se
télescopent, rien ne peut arrêter le bain de
sang. Encore moins un empire américain en
perte de vitesse, trop heureux d’aider Israël à
bombarder des civils à Gaza, ce qui est
effectivement beaucoup plus facile que de
cibler des Russes.

Il faut bien occulter la défaite de l’allié
ukrainien face à la Russie

Dans exactement un an, les Démocrates
devraient affronter les élections
présidentielles aux Etats-Unis. Au triste bilan
de Joe Biden : un retrait humiliant
d’Afghanistan et un échec à mettre à genoux
la Russie, par Ukraine interposée.

Si la mise à mort des habitants de la bande
de Gaza et la déportation des survivants en
Egypte peut sauver les Démocrates d’une
débâcle électorale, pourquoi se gêner ? Sauf
s’il s’agit, encore une fois, d’un mauvais
calcul stratégique.
Ils le deviennent sous l’influence de l’image
télévisée, en particulier de l’indignation qui
s’empare des gens lorsqu’ils voient que des
étrangers armés jusqu’aux dents, à leur avis,
piétinent grossièrement la dignité de leurs
coreligionnaires.

Dans un entretien au Spiegel, il faisait la
remarque suivante : «Pendant la guerre
froide, notre politique visait à unir nos amis et
à diviser nos ennemis. Malheureusement,
nos tactiques actuelles, y compris le langage
islamophobe occasionnel, ont tendance à
unifier nos ennemis et à aliéner nos amis».

Dans une guerre asymétrique, le faible gagne s’il n’est pas écrasé, alors que le fort est considéré comme
vaincu s’il ne parvient pas à obtenir un franc succès, sans trop de délais.

Israël s’est jurée de venir à bout de Gaza et du Hamas qu’elle couve dans ses tunnels souterrains.

Folie meurtrière en Palestine
Par Ahmed Naji
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Il soulignait également un sentiment
d'hostilité politique croissant envers les États-
Unis, le Royaume-Uni et Israël, non
seulement au Moyen-Orient mais aussi dans
d'autres régions du monde qu’on désigne
désormais de Sud Global
Who is Zbigniew Brzezinski
Zbigniew Brzezinski était un géopoliticien
renommé, reconnu pour sa compréhension
profonde des dynamiques internationales. Sa
capacité à analyser et à prédire les
tendances géopolitiques était largement
respectée. Dans une guerre asymétrique, le
faible gagne s’il n’est pas écrasé, alors que le
fort est considéré comme vaincu s’il ne
parvient pas à obtenir un franc succès, sans
trop de délais.

International
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Oublions l’ère pré-constitution de 2011, c’était
compliqué sans être complexe, mais c’était
une autre époque. Depuis l’adoption de la
nouvelle Loi fondamentale, les choses sont
plus claires, le chef du gouvernement est
d’abord un chef politique, aux pouvoirs
accrus et plus exposé ; il doit rendre des
comptes régulièrement au parlement et il ne
peut quitter ses fonctions que par la
dissolution de la Chambre des représentants,
ou par sa propre volonté… Il est le «
collaborateur » du chef de l’Etat, mais non
plus un collaborateur exécutant comme jadis,
avant 2011, mais un collaborateur politique,
agissant, développant une politique
supposée être la sienne, issue de ses
promesses électorales et de son engagement
en politique générale.

Ainsi, en 2013, un an et demi après sa prise
de fonction, Abdelilah Benkirane avait
procédé à un remaniement politique, avec le
départ de l’Istiqlal et son remplacement par le
RNI, lequel remplacement avait nécessité de
rudes négociations et d’âpres tractations. Et
de remaniement politique, on était passé à
une refonte technique, avec le RNI en charge
des grands ministères économiques et de la
diplomatie. Le chef du gouvernement avait
par la suite endossé, assumé et même
défendu les grandes orientations
économiques prises par les ministres RNI.
En 2019, le gouvernement Elotmani avait
deux ans et demi et avait aussi besoin d’un
grand souffle. Il fallait une task force, disait-
on… Fort bien, le PPS partit et les autres
partis de la coalition restèrent, mais le chef
du gouvernement avait accepté une sorte de
containment de son propre parti, usé par huit
années aux affaires, à défaut de dire au
pouvoir. C’est cette équipe qui géra la crise
Covid, et Saâdeddine Elotmani avait accepté
de jouer le jeu, endossant, assumant et
défendant là aussi la nouvelle structure.
Dans les deux cas, la politique était là, la
concertation permanente, les joutes
politiques épiques ; le chef de l’Etat tenait
son rôle de représentant suprême de la
nation et de décideur de ses grandes
orientations, et le chef du gouvernement le
sien, de patron de la majorité parlementaire.

Ce n’est pas parce qu’un gouvernement est généralement remanié à mi-mandat qu’il est absolument
nécessaire de le faire… On remanie pour plusieurs raisons, mais essentiellement politiques et/ou techniques.
Dans les deux cas, le chef du gouvernement devra expliquer en quoi et pourquoi ce remaniement devra-t-il
être opéré. Tâche ardue car les difficultés ou manquements de ce gouvernement n’ont pas trait aux seuls
ministres.

Un remaniement… pour quoi faire ?
Par Aziz Boucetta
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On peut critiquer les personnages qui
animaient cette scène politique, mais la
politique était là.
Ce n’est plus le cas, aujourd’hui.
Depuis octobre 2021, le Maroc vit sous une
étrange configuration politique. Le
gouvernement est officiellement composé de
trois partis, dispose d’une large majorité et
repose sur des fondements solides. Dans la
réalité, nous avons un gouvernement de
technocrates, exécutants jusqu’au bout des
ongles, et divisés en trois groupes : les
ministres de souveraineté, apolitiques, pour
les postes régaliens, les ministres dits
politiques, récemment peints aux couleurs de
leurs partis actuels (qui peuvent changer, à la
demande)

CHRONIQUEURS INVITÉS
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Dans le concert des nations, le Maroc s’est
illustré par une ascension remarquable,
balisant sa trajectoire d’une diplomatie agile
et d’une ouverture économique stratégique.
De l’Union Africaine au partenariat avec
l’Union Européenne, en passant par une
présence croissante sur la scène mondiale,
le Royaume a su se forger une réputation de
pôle de stabilité et de dynamisme
économique.

Pourtant, à l’ombre de ce tableau reluisant,
se dessine une autre réalité, celle vécue au
quotidien par une grande partie de la
population marocaine, en particulier sa
classe moyenne. En effet, l’analyse de la
situation révèle un contraste frappant entre
les succès sur la scène internationale et les
défis internes auxquels le pays est
confronté.

D’une part, le Royaume a connu une
croissance économique notable grâce à des
réformes structurelles et un investissement
dans des secteurs clés, tels que le tourisme,
l’agriculture, et les énergies renouvelables,
contribuant ainsi à renforcer son image sur la
scène mondiale. D’autre part, cette
croissance cache des disparités socio-
économiques significatives, particulièrement
ressenties par la classe moyenne.

Une économie en expansion, des
inégalités persistantes

Cette évolution, saluée par de nombreux
partenaires internationaux, cache néanmoins
des disparités socio-économiques profondes.
La classe moyenne marocaine, malgré les
avancées économiques, peine à récolter les
fruits de cette croissance. De fait, la situation
actuelle reflète un paradoxe entre les
aspirations politiques exprimées par le
gouvernement et la réalité vécue par une
grande partie de la population.
Pourtant Sa Majesté le Roi, dans ses
discours, met régulièrement l’accent sur
l’importance de cette classe, soulignant
l’urgence de répondre à ses besoins et de la
placer au cœur des politiques de
développement du pays. Cette déclaration
d’intention est cruciale car cette classe est
considérée comme le moteur de l’économie
et un indicateur de la stabilité sociale et
économique d’une nation.
Cependant, dans la pratique, la classe
moyenne marocaine fait face à des défis de
taille. La hausse des coûts de la vie est un
problème majeur, impactant le pouvoir
d’achat et la qualité de vie. De plus, le
chômage, en particulier chez les jeunes,
reste un défi persistant, malgré les efforts
déployés pour stimuler l’emploi.

Maroc : Entre rayonnement international et réalités nationales
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Par Souad Mekkaoui
Ces problèmes sont exacerbés par un
système de santé et d’éducation qui subit des
pressions croissantes, illustrées notamment
par des infrastructures insuffisantes et un
manque de ressources. Cette situation met
en évidence le fossé entre les politiques
annoncées au niveau national et leur mise en
œuvre effective sur le terrain. Il devient ainsi
impératif pour le gouvernement de prendre
des mesures concrètes pour trouver des
solutions à ces problématiques.
Cela peut impliquer des réformes en
profondeur dans les secteurs clés comme
l’éducation et la santé, une meilleure
régulation de l’économie pour contrôler
l’inflation, et la création d’opportunités
d’emploi, en particulier pour les jeunes.
D’autant plus que la réussite de ces initiatives
est cruciale non seulement pour la prospérité
de la classe moyenne, mais aussi pour la
stabilité et le développement durable du
Maroc dans son ensemble.
Par ailleurs, la gouvernance doit s’orienter
vers des réformes sociales inclusives et une
participation plus active des citoyens.
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Le 2 novembre 2001, James Baker, alors
Envoyé personnel du Secrétaire général de
l’ONU Kofi Annan, a eu des pourparlers à
huis clos à Houston (Texas, États-Unis)) avec
le président algérien, Abdelaziz Bouteflika,
sur la question du Sahara marocain. Il a eu
droit à cette proposition de ce dernier: le
partage territorial de l’ex-Sahara occidental
entre son pays et le mouvement séparatiste.
L’information avait fuité, ici et là, durant
plusieurs semaines sans faire l’objet d’un
démenti officiel d’Alger.

Elle sera dévoilée au grand jour à la
communauté internationale, dans le rapport
du Secrétaire général de l’ONU daté du 20
février 2002 et présenté au Conseil de
sécurité (S/2002/178, 19 février 2002). En
substance, il y est précisé que «l’Algérie et le
Polisario seraient disposés à examiner ou à
négocier une division du territoire comme
solution politique au différend du Sahara
occidental».

Quelques jours après, le Maroc a
catégoriquement rejeté cette proposition
dans une lettre au Président du Conseil de
sécurité (S/2002/192), en soulignant son
refus de «toute proposition visant à porter
atteinte à l’intégrité territoriale du Royaume et
à sa souveraineté sur ses provinces du Sud».

Il vaut ici de rappeler le contexte qui prévalait
à propos de cette question. La dernière
version du Plan Baker -la cinquième-
prévoyait, à l’issue d’une période de quatre à
cinq ans maximum, la tenue d’un référendum
sur le rattachement du Sahara au Royaume
ou son indépendance. Dans cet intervalle,
une autorité administrative -le chef de
l’Exécutif et l’Assemblée seront élus- doit
prendre en charge le territoire. Ce plan n’a
pas été accepté par le Maroc et James
Baker, nommé sept ans auparavant, a fini par
présenter sa démission en juin 2004.
Cela dit, dans la perspective d’une réunion
du Conseil de sécurité le 28 juillet 2002,
Alger a adressé une lettre au Président du
Conseil de sécurité en date du 22 juillet (S/
2002/807), dans laquelle elle «rejette le projet
de résolution» portant sur le Plan Baker.

En 2002, sous la présidence de Abdelaziz
Bouteflika, l’Algérie s’était dite «disposée à
négocier une division du territoire comme
solution politique au différend du Sahara
occidental». L’option, soumise ensuite par
James Baker, alors Envoyé personnel du
Secrétaire général de l’ONU, a été
catégoriquement rejetée par le Maroc, refusant
«toute proposition visant à porter atteinte à son
intégrité territoriale et à sa souveraineté.

Il faut noter ici la référence au Maroc dans
l’option d’une partition, alors que dans son
rapport au Conseil de sécurité, cinq mois plus
tôt, seuls l’Algérie et le «Polisario» étaient
expressément mentionnés. Ces deux parties
étaient bien identifiées…

Il faut aussi ajouter que ce plan de partage
n’est pas une proposition de James Baker,
mais qu’elle a été formulée par l’ancien Chef
d’État algérien à Houston. Un recyclage
grossier qui n’a trompé personne.
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Quand Bouteflika proposait le partage… du Sahara marocain

Par Mustapha Sehimi
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Moment idoine, mais également espace et
lieu idoine, en l’occurrence l’Ecole
Mohammedia des Ingénieurs qui comme l’a
rappelé son Directeur a toujours été « à
l’avant-garde de la recherche de l’innovation
et de la formation des ingénieurs en
hydrogéologie, hydraulique et Environnement
et en interaction avec les entreprises, les
organismes nationaux et internationaux grâce
a une recherche appliquée de qualité et une
expertise confirmée dans le domaine de
l’eau ».

La nécessité de former le capital humain,
d’améliorer la connaissance par les modèles
par la télédétection spatiale et autres outils ,
sera du reste, au cœur de l’intervention du
Ministre de l’enseignement supérieur de la
recherche scientifique et de l’innovation qui a
plaidé pour la création d’un institut réseau de
recherche thématique sur l’eau qui aurait la
forme d’un groupement d’intérêt public .Un
institut qui pourra capitaliser sur un socle
existant porté par les chercheurs et
doctorants et sur « les 17000 publications
scientifiques portant sur le domaine de l’eau
recensées cette dernière décennie , soit près
de 22% de la production scientifique
nationale » .
Renforcer le capital humain et la
connaissance scientifique
Le séminaire a réuni une pléiade d’experts,
de professionnels d’entrepreneurs, de
représentants d’organismes internationaux
pour « débattre de solutions pratiques en
terme d’optimisation de mobilisation des eaux
non conventionnelle de déploiement de
nouvelles technologies de gouvernance et de
financement ».
A travers la tenue de cette conférence, on
constate le bien fondé du travail associatif qui
est, certes, source de fabrique de souvenirs
mais surtout de partage et de réflexions
collectives avec comme boussole le discours
royal interpellant « gouvernement institutions
et citoyens qui ont devant l’état des
ressources hydriques un devoir de vérité et
de responsabilité ».
Avec l’ambition d’ être force de propositions,
producteur et réservoir d’idées en favorisant
l’implication active des membres dans des
projets , en organisant en intelligence
collective de débats sur des sujets souvent
complexes qui intéressent le futur du pays et

Saluons d’emblée l’initiative de l’Association des ingénieurs de l’Ecole de Mohammedia qui, par le biais de son Club de développement
durable a organisé une conférence débat, d’excellente facture sur « la gestion durable de l’eau, vers un modèle inno
Un thème qui est également décliné au 4 ieme congrès international GIRED3D gestion participative et intégrée des ressources en eau
en zones arides à Laayoune. Des conférences, qui rappelons-le se tiennent à un moment idoine, à la veille de la COP28, la 28 ieme
Conférence des parties sur le climat de l’ONU qui a décidé de « parler davantage de l’eau » qui débute le 30 novembre aux Emirats
arabes unies et qui s’articule également sur les axes du programme national d’approvisionnement en eau potable et d’irrigation
2020-2027.

L’eau pas chère c’est fini !
Par Farida Moha
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qui peuvent aider à la décision des politiques.

On assiste ainsi à la montée en puissance
d’associations des différentes grandes Ecoles
qui s’intéressent à l’entreprenariat , au
développement durable , au leadership et à
d’autres sujets d’actualité qu’elles
positionnent dans le débat public .
Les réseaux sociaux faisant , ces
associations peuvent devenir des forces
d’influence pour proposer des
recommandations. L’AIEM qui compte
quelques 12000 lauréats, dont de nombreux
à la tête d’entreprises de renom a lancé il a 5
ans son Club Développement durable qui a
concentré cette année ses travaux sur la
thématique de l’eau.
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Voilà que l’Iran, habille les massacres
du Hamas par la lutte en faveur de la
cause palestinienne. Personne n’est
dupe et régulièrement feu Yasser
Arafat se plaignait que la cause
palestinienne serve le plus souvent à
des besoins de politique intérieur
pour certains.

Après avoir mis sous le tapis le différent
israélo-palestinien pendant des
décennies, l’Iran veut se draper
aujourd’hui du drapeau palestinien. Sait-
on que Yasser Arafat, paix à son âme,
était interdit de séjour en Iran pour
cause de laïcité. C’est vrai que le leader
palestinien voulait instaurer un état laïc
car le peuple palestinien est pour une
part non négligeable chrétien et dans
son ensemble il ne me semble pas qu’il
soit chiite.
L’action du Hamas, bras armé de
Téhéran, avait pour but, essentiellement
de mettre un frein à la normalisation des
rapports d’Israël avec le monde
musulman et particulièrement avec
l’Arabie Saoudite. L’action du 7 octobre
a plutôt desservit la cause palestinienne
qu’elle ne l’a sublimée.

Oui, la « rue arabe » est inconditionnelle
de la cause palestinienne, oui, la rue
arabe se mobilise instantanément dès
qu’elle est appelée à défendre la cause
palestinienne mais pas au prix de
massacre d’innocents. La « rue arabe »
se bat à la loyale, sans hypocrisie ni
agenda caché. Elle milite pour deux
États, côte à côte, vivant dans la paix et
la sécurité. Voila des décennies que je
répète que c’est la seule solution à un
état de belligérance qui dure voilà près
de 75 ans.
Le conflit israélo-palestinien, qui n’a que
trop duré, est un de ces conflits où tout
se confond : guerre et paix, terrorisme et
démocratie, raison et passion, droit des
peuples, légalité et légitimité, histoire
religieuse et histoire politique, opinions
publiques nationales et opinion
mondiale, médias et réseaux sociaux,
religion et politique, tradition et
technologie, politique nationale et
géopolitique. Tant de paramètres qui
rendent plus que complexes le problème
et la solution politique définitive.

La bonne cause
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Par Gabriel Banon
Un problème passionné sur lequel la
raison n’a plus prise depuis belle lurette.
Situation qui a fait dire au philosophe
Raymond Aron, lui-même rationnel et
raisonnable, que « le conflit israélo-
palestinien est un de ces conflits où les
prises de positions ne peuvent être
qu’affectives ». On peut le constater
dans les médias occidentaux
aujourd’hui, et aussi dans les médias
arabes depuis longtemps.

D’où la place prééminente prise par
l’opinion, la rue, les passions et les
humeurs, dans ce conflit où toute quête
de vérité est condamnée à l’avance, et
où donc la recherche de solution
acceptable se heurte encore aux
préjugés tant des Israéliens que des
Palestiniens. On est loin du raisonnable
lorsque l’irrationnel prend le pas sur le
politique. Il n’y a plus place qu’au
renoncement et la haine.





L’eau nourrit notre corps, rend la
peau plus lisse en lui donnant une
allure vivante et surtout très jeune.
L’eau est donc le sang de la terre.

La terre est conçue pour se qualifier
pour la vie, en déterminant sa
distance par rapport au soleil,
l'énergie qu'elle lui fournit, la vitesse
à laquelle elle tourne autour d'elle-
même et autour du soleil,
l'inclinaison, l'oscillation de son axe,
l'intensité de son champ magnétique
et l'épaisseur de la croûte.
les géologues estiment que la
quantité d'eau présente sur terre à
14 milliards de kilomètres cubes,
soit l'équivalent de 16 milliards de
tonnes, ce qui signifie qu'elle a un
rapport de masse de 22 millièmes
de la masse de la terre.
La plus grande partie (environ 12
milliards de kilomètres cubes) se
trouve dans les couches sous la
croûte terrestre et sous forme de
vapeur d'eau sous pression en
raison des températures élevées à
l'intérieur de la Terre.Quant au
volume restant, estimé à 2 milliards
de kilomètres cubes, la moitié
provient de la composition des
roches et des minéraux présents
dans la croûte terrestre, tandis que
l'autre moitié se trouve dans les
océans, les mers et les
rivières. Mais avec ses
changements climatiques liés à la
chaleur extrêmement accablante,
qui assèche de plus en plus la terre,
l’eau devient une donnée qui est
très rare, dont il revient à chacun de
nous jour par jour de prendre
conscience de la gravité de cette
situation affreuse.

Personne ne peut nier, l’importance et la valeur de l’eau dans notre vie quotidienne.
Notre vie est complètement liée à l'eau, car la composition des êtres humains est faite de 70% de l'eau sans eau, on ne
peut pas vivre plus de 7 jours, certes on peut supporter la faim, mais l’eau non plus.

L’eau la source et le support de notre vie
Par Zineb Marjouf

Cliquer sur l'image ou

scanner le code QR

pour la version

complète de l'article

Dès maintenant il est très important
d’être vigilant à chaque goutte
d’eau, de ne pas laisser les robinets
couler, de laver sa voiture avec un
torchant et un seau, d’éviter les
tuyaux etc. Avec ses petits gestes,
on peut tous préserver l’eau.
La solidarité réside dans l’entre aide
et la prise conscience collective.
Comme le dit bien Jean giono.
« La vie c'est de l'eau. Si vous
mollissez le creux de la main, vous
la gardez. Si vous serrez les poings,
vous la perdez. »

Quartier Libre
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L’instauration de l’aide sociale directe
constitue une mesure révolutionnaire
venant s’ajouter aux différentes
réalisations accomplies au cours du
Règne de SM le Roi qui a pris, rappelons-
le, dès son accession au trône, la
question sociale à bras-le corps. Ce
chantier social a commencé avec le
lancement en 2005 de l’INDH qui est
maintenant au terme de sa troisième
phase (2019-2023) pour aboutir à la
généralisation de la protection sociale.

Il faut dire aussi que la crise covid a servi de
détonateur puisqu’elle a dévoilé, au grand
jour, l’ampleur de la précarité et de la
pauvreté et il a fallu agir et agir vite. Ce que
l’Etat a fait en distribuant des aides d’urgence
aux personnes qui étaient dans le besoin et
dont le nombre a dépassé toute imagination :
plus de 20 millions de personnes et plus de 6
millions de ménages.

Où en sommes-nous au niveau de la
concrétisation de cette mesure de ciblage
des ménages pauvres à travers l’attribution
d’une aide sociale directe ? Il est prévu,
comme cela a été annoncé par la plus haute
autorité du pays de démarrer cette opération
à partir de ce mois de décembre. Pour ce
faire, une course contre la montre est
engagée.

Le gouvernement a préparé dans la foulée
deux projets de loi : l’un est relatif au régime
de l’aide sociale directe ; l’autre porte sur la
création de l’Agence Nationale d’aide sociale.
Les deux textes se trouvent à leur phase
finale du processus législatif. En outre, il est
prévu dans ledit projet de loi l’adoption par
voie réglementaire d’un certain nombre de
textes d’application.

Il va sans dire que les retombées de ce
chantier sont multiples. Elles sont d’abord
d’ordre humain. Ainsi, avec l’aide sociale
directe, les personnes concernées, qui vivent
dans le dénuement et la détresse, vont sentir
leur « existence » pour ainsi dire et leur
appartenance à une communauté que
constitue la patrie.
Elles sont ensuite d’ordre sociétal, en ce
sens qu’une telle mesure va sûrement
renforcer la cohésion sociale en réduisant
l’exclusion sociale et les inégalités
territoriales sachant que l’écrasante majorité
de la population pauvre habite dans le monde
rural et les régions montagneuses comme on
l’a vu récemment avec le séisme qui a frappé
le Haouz et le Haut-Atlas. Elles sont enfin
d’ordre économique : désormais, les
personnes bénéficiaires se transformeront en
consommateurs.

L’aide sociale directe : une idée ancienne qui devient
finalement une réalité
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Par Abdeslam Seddiki
Ce qui est susceptible de donner un coup de
pouce à la demande intérieure et au marché
local. Et par conséquent à stimuler
l’investissement créateur de richesse et
d’emplois dont pourraient bénéficier les
personnes bénéficiaires. Au-delà de ces
effets apparents, le Maroc va connaitre à
moyen et long terme une dynamique sociale
intergénérationnelle et intragénérationnelle.

Bien sûr, une fois ce chantier est mis sur les
rails, il faudrait tout faire pour assurer sa
pérennité notamment en matière de
financement pour qu’il ne s’essouffle pas en
cours de route. Car on est en face d’un
chantier qui demande beaucoup de moyens.
Son coût est estimé à 25 MM DH pour 2024
et 29 MM DH pour 2026.
A ce montant s’ajoute les 10 MM DH
consacrés à la prise en charge de l’AMO
pour les personnes nécessiteuses (ex-
Ramédistes). Soit au total la bagatelle de 40
MM DH qu’il faudra mobiliser annuellement.
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Ses travaux sont systématiquement couverts
par les chaînes de télévisions et de radios, et
ses membres se succèdent régulièrement à
communiquer sur l'avancement de ses
auditions en cours. Ils sont dans le même
temps, relayés par des débats publics très
édifiants dont l'écho remonte certainement à
la connaissance de la Commission.

Tout rassure jusqu'à présent sur l'art et la
manière avec lesquels ce mégachantier
sociétal est mené. Notre société, notre pays,
tireront incontestablement le meilleur
bénéfice de son succès.

En attendant le livrable qui sera soumis dans
un délai de six mois, à l'appréciation de SM
Le Roi puis à l'approbation du Parlement, est-
il besoin de rappeler que notre société
extériorise de la façon la plus nette, au moins
cinq phénomènes forts, qui témoignent de
malaises profonds portant de plus en plus
atteinte à sa sérénité, à sa solidarité et à sa
cohésion légendaires, à savoir :

Le taux de plus en plus élevé des divorces

et son corollaire l'équilibre des enfants et

leur ????, le recul manifeste du nombre

des mariages, la persistance paradoxale

du mariage précoce, le nombre

grandissant d'avortements et d'enfants

nés hors de l'institution familiale, la

subrogation (???????) en matière

d'héritage dans les familles n'ayant pas de

garçon.

S'il est un fait certain que la nouvelle
Moudawana y apportera les réponses
appropriées pour contribuer à mettre fin ou
du moins à atténuer d'une façon significative,
des souffrances sociales qui durent et que
l'on ne peut attribuer à une évolution naturelle
et donc normale de notre société, il est
légitimement attendu aussi bien de l'Etat que
des familles qu'ils préparent dès à présent,
les conditions de succès de cette nouvelle
Moudawana. La plus juste et la plus équitable
des Moudawanas du monde ne suffira à elle
seule, pour solutionner des problèmes
relevant de politiques publiques et de
comportements des citoyens.

La Commission reçoit au fur et à mesure, et à
un rythme très soutenu, toutes les
composantes de la Société Civile, de la
Classe politique et des institutions publiques
concernées.
Un ratissage on ne peut plus large pour être
on ne peut plus représentatif.

Et par conséquent, des signaux forts
devraient être donnés par ces deux
compartiments focaux, comme préalables à
la mise en œuvre de la nouvelle Moudawana.
L'Etat Social voulu et porté par Le Souverain,
constitue incontestablement un soutien fort à
la sérénité sociale recherchée. Des politiques
publiques audacieuses et novatrices dans les
domaines juridique, social, culturel,
économique et sanitaire, constitueraient en
outre, l'accompagnement nécessaire aux
ambitions spécifiques de la nouvelle
Moudawana.
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Le chantier de réforme de la Moudawana confié par Sa Majesté Le Roi à une Commission restreinte de
Commis distingués de l'Etat sous l'égide du Chef du Gouvernement, travaille et avance d'arrache-pied pour
que son livrable soit à la hauteur des attentes du Souverain et du peuple Marocain.

Amnistie conjugale et familiale, un préalable nécessaire au succès de la nouvelle Moudawana

Par Najib Mikou
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Mais comme tout le monde fait appel à ses
ancêtres pour justifier l’injustifiable, allons y
pour un bref rappel, destiné aux ignorants,
principalement des médias analphabètes de
tous les pays, mais aussi à celles et ceux qui
ne veulent pas écouter la voix de la raison et
de la paix…

D'après la Bible hébraïque, Noé est l’homme
à partir duquel toute l’humanité a
recommencé après le Déluge.
Il avait trois fils : Sem, Ham et Yafèt.

On appelle sémites tous les descendants de
Sem, qui figurent au chapitre 10 de la
Genèse. Abraham, le patriarche, était son
descendant, et de ce fait, tous ses
descendants, les Ismaélites et les Israélites
sont sémites.
Vu que juifs et arabes sont sémites par «
ascendance ibrahmique », l’antisémitisme ne
peut être l’apanage des seuls juifs.

Les arabes, eux aussi, ont le droit de
prétendre à être sémites, et de ce fait, ils
n’ont jamais eu de problèmes avec les juifs
qui sont leurs demi-frères, si l’on croit le
mythe religieux de Noé mais aussi et surtout
de Sem et d’Abraham…

D’ailleurs, ce dernier vécut 175 ans et eut
pour descendants : Ismaël, Isaac, Zimran,
Yokshan, Medan, Madian, Ishbak et Shoota.
Ismaël est un personnage de la Genèse et du
Coran. Il est le premier fils d'Abraham et il est
le demi-frère d'Isaac. Sa mère, Agar, esclave
de Pharaon, était la servante égyptienne de
Sara , la femme et sœur en religion
d'Abraham.
Sara étant stérile, a elle-même suggéré cette
union avec Agar à Abraham.
De manière générale, Ismaël est considéré
comme l'ancêtre des Arabes ainsi que de la
lignée menant au prophète de l’islam
Mohammed.
Isaac est un personnage de la Bible (dans le
livre de la Genèse) et il est également
mentionné dans le Coran.
Isaac est le fils d'Abraham et de Sara, le mari
de Rébecca, le père de Jacob et d'Ésaü, et le
demi-frère d'Ismaël ancêtre des arabes…

Les médias occidentaux, alliés du gouvernement d’Israël, ne cessent de faire l’amalgame entre les
défenseurs du peuple palestinien, soumis à l’occupation israélienne depuis 1967 que nous sommes, et les
antisémites qui n’aiment pas les juifs et que nous n’avons jamais été…

Nous ne sommes pas antisémites…car nous
sommes tous sémites…

Par Rachid Boufous
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Donc si je comprends bien, Ismael et Isaac
sont les fils du même père et ils ont donné
leur descendance aux arabes et aux Juifs.
Pourquoi donc on taxe les Arabes
d’antisémites, s’ils sont demi-frères des Juifs,
à la base ?
Non, les antisémites sont celles et ceux qui
n’aiment ni les juifs, ni les arabes, et ils sont
nombreux sur cette terre. Les Arabes actuels
défendent leurs cousins palestiniens dont
une grande partie étaient des juifs avant
1948 et avant que ces derniers ne changent
d’appartenance et opter pour Israël. D’ailleurs
Golda Meïr et les principaux leaders juifs
comme Ben Gourion, Shamir ou Moshé
Dayan avaient un passeport palestinien avant
1948…
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D’abord ces marques nationales ou
étrangères, emploient beaucoup de monde
au pays. Elles font appel aussi à beaucoup
de fournisseurs et de prestataires de services
locaux : commerciaux, logistique, maîtrise
d’œuvre, services divers. En outre, elles
payent leurs impôts et achètent des
consommables et des biens ici.

Il faut savoir juste que ces marques
internationales en venant au Maroc, elles
prennent un risque commercial certain car le
marché est très petit hors des 3 ou 4 villes
importantes où le pouvoir d’achat existe. Le
reste du bled ne s’approvisionne pas ou très
peu chez eux, car ne disposant tout
bonnement pas des moyens pécuniaires pour
le faire. Il y’a même des marques qui refusent
de venir au Maroc car il n’ya pas de marché
pour elles, malgré le harcèlement de
franchiseurs locaux.

Si le boycott est surtout motivé par des
mobiles politiques sournois, il n’est
certainement pas opéré par celles et ceux qui
ont des frères, des sœurs ou des femmes ou
des maris qui travaillent chez ou avec ces
marques, mais par celles et ceux qui en sont
loin, très loin, mais qui n’expriment pas l’once
d’un minimum de solidarités avec leurs
concitoyens qui risquent de pâtir de ce
boycott en y laissant leurs emplois ou leur
commerce.

Le boycott à la marocaine est somme toute
inutile, tout en étant égoïste et hypocrite.
De plus, il n’aura d’autre effet que d’obliger
les franchisés marocains à licencier des
salariés marocains et de mettre le clé sous le
paillasson, augmentant le flot de chômeurs
dans les rues et les détenus dans les prisons.

Quant aux marques étrangères, quitter le
Maroc ne va certainement pas leur faire de
mal ni influer sur leur politique commerciale,
tant nôtre pays compte pour epsilon dans le
commerce de détail international. Seul le
consommateur marocain sera handicapé par
ce boycott . Cela s’appelle « se tirer une balle
dans le pied ! »…

Comme à chaque fois qu’il y’a des tensions
dans la société marocaines, des individus
mal intentionnés lancent ce genre d’appels
au boycott des marques qui opèrent dans
notre pays qu’elles soient nationales ou
multinationales.

L’objectif est toujours le même : foutre la
merde.

Si à chaque crise politique internationale ou
même nationale, on se met à boycotter les
marques pour soi-disant leur « faire mal au
portefeuille », on va surtout faire mal à notre
crédibilité économique et faire fuir tous les
investisseurs, vers un ailleurs où ils seront
mieux accueillis.

Mais ça les crétins qui crient au boycott à tout
va, ne le savent pas où s’en fichent car ils
n’ont ni parents ni amis qui travaillent pour
ces marques au bled.
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Une grande campagne de boycott se déroule actuellement au Maroc contre des marques internationales qui
aurait manifesté leur soutien à Israël : MacDonald’s, Carrefour, Starbucks, H&M, et entre autres. Des fakes
news sont apparues ces derniers jours sur les réseaux sociaux donnant comme partantes ces deux
dernières marques, infox vite démenties par les maisons mères.

Boycott Bidon…

Par Rachid Boufous
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Edito Economie

Réalisée par un cabinet marocain sur la base
d’un plan de sondage probabiliste basé selon
une hiérarchie de tirages à partir de
l’échantillon-maître reçu du HCP, cette
enquête couvrant 9 085 individus au sein de
3 034 ménages, parmi lesquels ont été
identifiés 2297 entrepreneurs représentant,
au niveau national, une population de 7,4
millions d´individus, inclut des informations
qualifiées d’inédites.

Se rapportant aux caractéristiques des
entrepreneurs qu’ils soient établis ou
potentiels, aux perceptions des contraintes
qui affectent leurs projets, à leurs besoins en
termes d’appui ainsi qu’aux problèmes
auxquels ils sont confrontés en termes de
cadre réglementaire, ces informations traitent
aussi des compétences entrepreneuriales et
des capacités intrinsèques liées tant aux
comportements et attitudes qu’aux traits
psychologiques et capacités cognitives des
entrepreneurs.

Que retenir alors ?
Les résultats chiffrés de cette étude ayant
déjà fait l’objet d’un papier à l’odj.ma sous
l’intitulé " Etude surprenante sur le Profil
entrepreneurial du Maroc ", il est toujours
intéressant, pour toute fin utile, de revenir sur
deux éléments intimement liés. D’abord le fait
que ces entrepreneurs sont jeunes, peu
instruits et exerçants dans des secteurs à
faible productivité. Plus de la moitié d’entre
eux le sont par nécessité, en l’absence
d’emploi salarié et plus de 70 % d’entre eux,
opèrent dans l’informel. Ensuite, l’énorme
potentiel en termes de création d’emplois.

De la version actualisée de l’écosystème entrepreneurial

Comment se présente le profil entrepreneurial du pays ?

C’est à cette interrogation que vient de répondre, en version actualisée, le ministère de
l’Économie et des Finances et la Banque africaine de développement via la publication
des résultats d’une étude consacrée au sujet à l’aune d’une enquête nationale dont la
collecte de données couvre la période juin-août 2022.
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Partant du fait que les TPME, à elles seules,
génèrent près de 70 % des emplois formels
au Maroc, la présente étude traite des
perspectives et évoque, à cet effet, un
potentiel de création, en moyenne annuelle,
de 200 000 emplois, soit la moitié des
objectifs du Nouveau Modèle de
Développement, à condition que 20 % des
entrepreneurs potentiels et établis
parviennent à créer et/ou développer leurs
entreprises.

Aussi faut-il que ce potentiel soit
préalablement libéré.

Pour cela, l‘étude estime, qu’au-delà du
niveau d’éducation et des compétences
intrinsèques des entrepreneurs, les
problèmes d’accès au financement, les
complexités administratives, les charges
fiscales et sociales, et des difficultés d’accès
au foncier sont autant de facteurs dissuasifs
à la formalisation des unités informelles et à
l’amorce de leur potentiel de croissance.

Et qu’en somme, toute stratégie de promotion
de l’entrepreneuriat, de développement des
TPME et de création d’emplois de qualité se
doit de soigner, harmonieusement, tout ce qui
est M A R E F, à savoir : marchés,
accompagnement, réglementations,
éducation et financement.



"Un changement de paradigme est encore nécessaire pour permettre
l’autonomisation économique des femmes marocaines, une étape
cruciale pour atteindre les ambitions importantes du pays telles
qu’exprimées dans le Nouveau Modèle de Développement".
Cet énoncé émane de la Banque mondiale qui, dans son nouveau
rapport de suivi de la situation économique au Maroc, intitulé "De la
résilience à la prospérité partagée", met l’accent sur le fait qu’au-delà
de son rôle crucial dans la promotion de l’égalité des genres,
l’augmentation de la participation des femmes au marché du travail
(PFMT), en tant que moteur puissant de développement
socioéconomique, aurait également un impact économique significatif.

Suivi de la situation économique au Maroc : les
principales conclusions du dernier rapport de la
Banque mondiale

Est-ce le début de la fin du dysfonctionnement concurrentiel
du marché des hydrocarbures ?
Le tout dernier communiqué du Conseil de la concurrence
fournit quelques éléments de réponse dans la mesure ou
suite aux griefs qui leur ont été notifiés, neuf sociétés opérant
dans les marchés de l’approvisionnement, du stockage et de
la distribution du Gasoil et de l’Essence y compris leur
organisation professionnelle, sont tenues de payer, à titre de
règlement transactionnel, un montant global d’un milliard, huit
cent quarante millions, quatre cents dix mille, quatre cent
vingt-six dirhams.

Gasoil & Essence : en vertu d’une procédure
transactionnelle, neuf sociétés tenues de
s’acquitter de 1 840 410 426 Dhs d’amendes

L'Organisation des Nations unies
pour l'alimentation et l'agriculture
(FAO) tiendra sa prochaine
Conférence régionale pour
l'Afrique à Rabat, sous l'égide du
Royaume du Maroc.
Placée du 18 au 20 avril 2024,
sous le thème "Systèmes
agroalimentaires résilients et
transformation rurale inclusive",
cette 33e Conférence régionale de
la FAO pour l'Afrique (ARC33)
constitue une opportunité majeure
pour les pays africains pour
discuter de solutions pratiques
pour la sécurité alimentaire et
l'amélioration de la production
agricole.

La 33e session de la Conférence
régionale de la FAO pour
l'Afrique se tiendra à Rabat
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Définis comme étant l’ensemble des
instruments permettant de faire circuler la
monnaie scripturale et ne constituant
qu’un support, papier ou dématérialisé,
dans les transactions de règlement
(chèque, carte, virement, prélèvement,
lettre de change…), les moyens de
paiement scripturaux privilégient, depuis
six années consécutives, le virement.
Qu’en est-il des autres instruments ?
La Banque Centrale répond à cette
interrogation et livre des chiffres afférents
à la structure des paiements scripturaux et
son évolution le long de l'exercice 2022.

Paiements scripturaux : le
virement en pole position

Bank Al-Maghrib livre les résultats de son
enquête trimestrielle relative taux débiteurs
au titre duT3-2023 et révèle, à cet effet,
une hausse du taux moyen global de 10
points de base (pb) à 5,36 %.
Par objet économique, ces taux se sont
établis à 5,32 % pour les facilités de
trésorerie, à 5,12 % pour les crédits à
l’équipement, à 5,21 % pour les prêts
immobiliers et à 7,25 % pour les crédits à
la consommation.
Par secteur institutionnel, le taux appliqué
aux crédits aux particuliers s’est situé à
5,94 % et celui des prêts aux entreprises
non financières à 5,32 %.

Taux débiteurs au T3-2023 :
hausse globale de 10 points de
10 pb à 5,36 %

Au T3-2023, l’indice des prix des actifs
immobiliers, tel que dévoilé sur le site de
Bank Al-Maghrib, a enregistré une
hausse trimestrielle de 0,7 %, recouvrant
des progressions de 0,8 % des prix du
résidentiel, de 0,3 % de ceux des terrains
et de 1,3 % de ceux des biens à usage
professionnel. En parallèle, le nombre de
transactions a connu une baisse de 4,5
%, reflétant des replis de 4,7 % pour les
biens résidentiels et de 14,7 % pour les
biens à usage professionnel et un
accroissement de 2,8 % pour les terrains.
En glissement annuel, le même indice a
enregistré une progression de 0,3 % au
T3-2023, en lien avec les hausses des
prix des terrains (1,1 %) et de ceux des
biens à usage professionnel (1,7 %).

Immobilier : quid de l’indice des
prix des actifs ?

Sous l’effet combiné d’une baisse de 0,4
% de l’indice des produits alimentaires et
d’une hausse de 0,2 % de l’indice des
produits non-alimentaires, l’indice des
prix à la consommation du mois d’octobre
2023 baisse de 0,1 %.
Du coup, l’indicateur d’inflation sous-
jacente qui exclut les produits à prix
volatiles et les produits à tarifs publics est
en hausse de 0,3 % sur un mois et de
4,3 % sur une année.
Le HCP qui produit ces chiffres ajoute
aussi que, comparé au même mois de
l’année précédente, l’indice des prix à la
consommation a enregistré une hausse...

Prix à la consommation :
l’inflation en hausse de 0,3 % sur
un mois et de 4,3 % sur une année
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Edito Digital world

La dépendance critique au GPS et
ses impacts en cas de panne

L'Impact du GPS sur les services
essentiels :
Les services d'urgence, les
transports maritimes, l'agriculture, la
construction et la pêche sont
profondément ancrés dans le
fonctionnement du GPS. Sans ce
système, les services d'urgence
perdraient une précision vitale dans
leurs interventions, les ports seraient
incapables de gérer efficacement le
trafic et les expéditions, et les
industries telles que l'agriculture et
la construction subiraient des
retards et des perturbations
majeures.
Les conséquences économiques
d'une panne de GPS :
Le coût économique d'un arrêt du
GPS est énorme. Selon le rapport
britannique, une panne de cinq jours
pourrait coûter environ cinq milliards
de dollars, mettant en évidence la
dépendance mondiale à cette
technologie. Cette situation expose
les économies à des risques
importants, en particulier dans des
secteurs où la précision et la
synchronisation sont cruciales.

Si le GPS fait défaut : L'économie Mondiale perdra un Milliard de dollars
par jour

Dans notre ère numérique, le système de positionnement global (GPS) est
devenu un pilier essentiel de nombreuses industries et services. Un rapport
récent du gouvernement britannique révèle que l'arrêt du GPS pourrait
entraîner des coûts économiques colossaux, estimés à un milliard de dollars
par jour. Cette dépendance au GPS soulève des questions importantes quant à
la vulnérabilité de nos systèmes essentiels.
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Le GPS : Une technologie prise pour
acquise :

L'utilisation omniprésente du GPS dans
notre vie quotidienne est souvent sous-
estimée. De la navigation personnelle
aux transactions financières, cette
technologie est devenue si intégrée
qu'elle est souvent invisible, jusqu'à ce
qu'elle fasse défaut. Ce constat rappelle
à quel point notre société moderne
repose sur des technologies avancées
et interconnectées.
Théories et spéculations sur la
vulnérabilité du GPS :
La dépendance au GPS a également
donné lieu à des théories et des
spéculations sur sa vulnérabilité. Des
scénarios de complot sur des attaques
ciblées contre le système GPS aux
craintes nihilistes sur une panne
mondiale, ces idées soulignent la
nécessité de développer des systèmes
de sauvegarde et de renforcer la
sécurité de notre infrastructure
technologique. La dépendance mondiale
au GPS est un double tranchant : elle
offre des avantages incontestables en
termes d'efficacité et de commodité,
mais elle expose également nos
systèmes à des risques significatifs. Il
est crucial de reconnaître cette
vulnérabilité et de travailler à renforcer
et diversifier nos infrastructures
technologiques.





L'intelligence artificielle, incarnée par
ChatGPT, semble s'aventurer sur un
nouveau terrain : celui de l'empathie et du
conseil personnalisé.
Une étude récente révèle que ChatGPT
pourrait même surpasser les experts
humains en termes d'efficacité et
d'empathie dans la rédaction de
chroniques et de conseils personnels,
marquant un tournant potentiel dans la
façon dont l'IA peut compléter et améliorer
les méthodes traditionnelles de conseil.

ChatGPT : Notre chroniqueur
invité, plus efficace et
empathique que l’Homme !

Ce phénomène cible aussi bien les
abonnés actuels que ceux qui ne sont pas
encore inscrits à Spotify.
Dans une tendance à la prolifération
croissante d'escroqueries, des individus
malveillants déploient une stratégie
consistant à envoyer des courriels
frauduleux se faisant passer pour Spotify,
l'un des leaders mondiaux du streaming
musical. Ce phénomène, initialement
signalé par "Le Parisien" mais également
observé parmi les utilisateurs marocains,
cible aussi bien les abonnés actuels que
ceux qui ne sont pas encore inscrits à
Spotify, compliquant ainsi la détection de la
supercherie, en particulier pour les
utilisateurs réguliers de l'application.

Arnaque : Circulation d'emails
frauduleux se faisant passer
pour Spotify

Près de deux mois après le lancement du
recrutement pour les essais cliniques
humains de Neuralink, la startup d'Elon
Musk, aucune personne ne satisfait
encore aux critères stricts établis pour
être le premier volontaire à recevoir
l'implant cérébral. Bien que des milliers
de personnes aient manifesté leur intérêt,
les critères spécifiques de recrutement
compliquent la sélection du participant
idéal. Neuralink a obtenu l'approbation de
la FDA plus tôt cette année pour tester
ses implants cérébraux sur des humains.
Les essais cliniques visent à démontrer la
sécurité des dispositifs, avec l'objectif
ultime de permettre aux personnes
paralysées de contrôler des objets par la
pensée.

Essais cliniques de Neuralink :
Une foule d'intéressés, aucun
élu !

Autour d'OpenAI et de ChatGPT, les
mathématiques représentent une
frontière encore infranchie, illustrant les
limites actuelles de l'IA dans le domaine
du raisonnement logique et abstrait.
Dans le monde fascinant de l'intelligence
artificielle (IA), le défi des mathématiques
demeure une énigme persistante.
Récemment, des rumeurs autour
d'OpenAI et de son PDG, Sam Altman,
ont ravivé les débats sur les capacités de
ChatGPT en matière de résolution de
problèmes mathématiques, soulevant des
questions sur les limites actuelles et
futures de l'IA dans ce domaine.

L'IA et les Mathématiques : Un
puzzle encore incomplet
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Depuis le 1er septembre 2022, Mika dirige l'entreprise et vient de
recevoir le titre de professeur honoraire au Collegium Humanum de
Varsovie.
Alors que le Japon a récemment présenté le premier hôtel entièrement
géré par des robots, le fabricant de rhum polonais Dictador crée à
nouveau l'émoi dans le monde de l'entrepreneuriat. Il a dévoilé le
premier robot humanoïde au monde à occuper le poste de PDG d'une
entreprise mondiale. En partenariat avec Hanson Robotics, le robot
nommé Mika occupe les fonctions de PDG et de membre du conseil
d'administration de Dictador, marquant ainsi une petite révolution dans
le monde des affaires.

Voici Mika : Le premier robot humanoïde à diriger
une entreprise

Altman, PDG d’OpenAI, souligne que progressivement, grâce
à l’intégration généralisée de l’intelligence artificielle, chacun
pourra disposer de « superpouvoirs » à la demande.
En moins d’une année après le lancement remarquable de
ChatGPT, Sam Altman, PDG d’OpenAI, a partagé les progrès
significatifs réalisés. Lors d’une conférence à San Francisco
retransmise en direct, Altman a plaisanté sur le succès initial
de ChatGPT, soulignant qu’actuellement, environ 100 millions
d’utilisateurs utilisent activement cette interface d’intelligence
artificielle toutes les semaines. OpenAI, le développeur de
ChatGPT, a dévoilé récemment de nouvelles avancées dans
le domaine de l’intelligence artificielle, promettant des «
superpouvoirs » accessibles à tous.

OpenAI dévoile les superpouvoirs de ChatGPT

À en croire les estimations de Shane
Legg, cofondateur de Google
DeepMind, il ne reste peut-être plus
que quelques années avant l’arrivée
de l’intelligence artificielle générale.
Pour lui, il y a une chance sur deux
que cela se produise, et ce même s’il
faut encore passer outre différents
obstacles. L’objectif ultime des
entreprises d’intelligence artificielle
actuelles est d’atteindre un niveau
d’intelligence équivalent à celui de
l’humain, aboutissant ainsi ce que l’on
appelle l’intelligence artificielle
générale (IAG).
La Maison-Blanche a dévoilé des
règles et principes censés assurer que
l’Amérique « montre la voie » dans la
régulation de cette technologie.

Joe Biden : l’IA « doit être encadrée »
car l’intelligence artificielle générale
pourrait voir le jour d’ici 2028
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Impact économique et potentiel
d'emploi :

Cette industrie dynamique,
composée de plus de 300
entreprises et 11.500 collaborateurs,
dépasse largement le cadre du sport
lui-même. Elle s'étend à des
secteurs comme le BTP et le
tourisme, créant ainsi un potentiel
de 30.000 emplois supplémentaires.
En incluant le travail informel, qui
représente 30% du PIB marocain, le
chiffre d'affaires du secteur privé du
sport pourrait atteindre 27,5 milliards
de dirhams, générant environ
15.000 emplois.

Le sport associatif: un potentiel
inexploré
Le sport associatif au Maroc, avec
ses 350.000 licenciés répartis sur
5.000 associations sportives,
présente un immense potentiel. Si
on inclut les 10 millions de
Marocains pratiquant librement du
sport, le nombre d'emplois
nécessaires pour encadrer cette
activité est estimé à 50.000.

Le rôle clé du secteur public
Le sport public joue un rôle crucial
dans le développement de l'industrie
sportive marocaine. Avec 25.000
fonctionnaires impliqués, le secteur
public contribue de manière
significative à l'écosystème sportif,
allant des ministères aux
établissements d'enseignement.

Edito Sport

L'industrie sportive marocaine connaît un essor remarquable, avec un impact significatif sur l'économie nationale.
D'après une étude lancée par la Fédération Marocaine de la Promotion du Sport (FMPS), en collaboration avec la
Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH et le cabinet IN&Sport, le secteur privé du sport
au Maroc, représenté par la FMPS, contribue à hauteur de 1,56% du PIB, soit un chiffre d'affaires de 21,16 milliards de
dirhams.

L'industrie sportive au Maroc : Un champion
économique dépassant 2,5% du PIB (étude)

Mohamed Ait Bellahcen

Avantages économiques et
sanitaires

La pratique sportive a également
des retombées positives sur la santé
publique. Selon des études de
l'OMS et de l'OCDE, l'augmentation
de l'activité physique pourrait
entraîner d'importantes économies
sur les coûts de santé.

Perspectives pour une industrie
sportive plus forte

En prenant en compte les secteurs
associatifs et publics, on peut
estimer que l'industrie sportive au
Maroc dépasse les 2,5% du PIB et
crée plus de 115.000 emplois. Ce
chiffre est d'autant plus
impressionnant lorsqu'on le compare
à l'industrie sportive en France, qui
représente 2,2% du PIB.

Citations de personnalités clés
Mehdi Sekkouri, Président de la
FMPS, souligne l'importance du
sport en tant qu'industrie créatrice
de valeur ajoutée et d'emploi.
Vincent Chaudel, Associé de
IN&Sport, met en lumière
l'opportunité que représente la co-
organisation de la Coupe du Monde
2030 pour renforcer ce secteur. Le
secteur sportif marocain montre
ainsi qu'il est une industrie à part
entière, essentielle pour l'économie
nationale et prometteuse pour
l'avenir.



Le ballon connecté d'Adidas pour l'Euro
2024 est un pas de géant dans l'innovation
sportive. En améliorant la précision et la
rapidité des décisions d'arbitrage, cette
technologie a le potentiel de transformer le
football, rendant le jeu plus juste et plus
agréable pour tous. Avec cette avancée,
Adidas ne se contente pas de fournir un
équipement sportif de pointe, mais
contribue activement à façonner l'avenir
du football. Dans une avancée
technologique révolutionnaire, Adidas a
récemment dévoilé un ballon de football
connecté, conçu pour améliorer la
précision des décisions de hors-jeu.

FussBallliebe : le ballon
connecté pour détecter les
hors-jeu de l’Euro 2024

L'Ifab, gardien des lois du jeu, a
recommandé la mise à l'essai des
exclusions temporaires dans le football
professionnel, mardi lors de sa réunion
annuelle à Londres, une initiative visant à
réprimer les divers écarts de conduite des
joueurs. En 2017, l'International Football
Association Board (IFAB) a validé la mise
en pratique d’exclusions temporaires, dans
le but d'apaiser d'éventuelles tensions sur
le terrain et d'améliorer le fair-play, dans
les catégories amateurs, de jeunes, de
vétérans ou encore pour personnes
handicapées, sous réserve d’approbation
de chaque fédération nationale et
confédération.

Les exclusions temporaires
vont être mises à l'essai chez
les pros

Le Comité international olympique (CIO)
a confirmé mercredi soir avoir
uniquement retenu la candidature des
Alpes françaises en vue de l'organisation
des JO d'hiver en 2030, et celle de Salt
Lake City en vue de 2034.
La Suisse, candidate malheureuse à ces
deux éditions qui seront officiellement
attribuées l'an prochain, entre de son
côté en "dialogue privilégié" pour les
JO-2038, a annoncé à la presse Karl
Stoss, président de la commission de
futur hôte des Jeux d'hiver au sein du
CIO. Le dossier français, devançant à la
fois la Suisse et la Suède, franchit donc
une étape majeure en passant du
"dialogue permanent" au "dialogue ciblé"
avec le CIO.

JO d’hiver : le CIO sélectionne
la France pour 2030, Salt Lake
City pour 2034

Les revenus mondiaux des compétitions
sportives féminines vont franchir pour la
première fois le seuil du milliard d'euros
en 2024, d'après les estimations du
cabinet de conseil Deloitte.
Au total, les experts financiers de la firme
britannique tablent pour l'année
prochaine sur un chiffre d'affaires global
de 1,28 milliard de dollars, soit 1,16
milliard d'euros. Dans la foulée du succès
de la Coupe du monde co-organisée l'été
dernier par l'Australie et la Nouvelle-
Zélande, le football devrait peser à lui
seul 555 millions de dollars (505 millions
d'euros).

Le sport féminin franchira en
2024 la barre du milliard
d'euros de chiffre d'affaires
(étude)
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L'équipe nationale juniors de pétanque a remporté à Bangkok, la
médaille de bronze au championnat du monde de la discipline.
L’équipe du Maroc est arrivée à la troisième position lors de ce
championnat après s'être inclinée en demi-finale face à la Thaïlande,
pays hôte, sur le score de 4-13.
Composée de Soufiane Salhi, Mohcine Kharoubi, Ayman Boulaassal,
Larbi Sami et Zaki Guicha, la sélection nationale juniors a signé un
parcours exceptionnel lors de cette compétition, organisée du 23 au
27 novembre dans la capitale thaïlandaise, en éliminant la Malaisie, le
Cambodge, l’Italie, Taiwan et le Laos.

Pétanque : l’équipe nationale juniors remporte le
bronze au championnat du monde à Bangkok

Cristiano Ronaldo s'est illustré par son fair-play, lundi soir,
dans une rencontre de Ligue des champions asiatique
disputée avec son club saoudien d'Al Nassr, en signifiant à
l'arbitre qui venait de lui accorder un penalty qu'aucune faute
n'avait été commise sur lui.
Après consultation de la VAR, le Chinois Ma Ning, qui venait
de siffler après un contact litigieux dans la surface entre
l'ancienne superstar du Real Madrid et de Manchester United
et le défenseur de Persepolis Soroush Rafiei, est revenu sur
sa décision. A peine tombé à terre après le tacle du joueur
iranien en tout début de rencontre, Ronaldo a bondi sur ses
pieds, agitant le doigt en direction de l'arbitre pour lui indiquer
qu'il n'y avait pas lieu de donner un penalty à son club.

Le geste très fair-play de Cristiano Ronaldo
qui annule un penalty

L'exploit de l’équipe du Maroc de
football des moins de 17 ans
(U17), qui a atteint les quarts de
finale de la Coupe du monde de la
catégorie en Indonésie, vient
encore une fois mettre en relief les
efforts consentis par le Royaume
en matière de formation
footballistique, incarnés par
l'Académie Mohammed VI de
Football qui se veut la clé du
succès fulgurant, ces dernières
années, des sélections nationales
sur les scènes continentale et
internationale, en favorisant
l’émergence d’une génération de
joueurs de haut niveau.

Mondial U17 et l'Académie
Mohammed VI de football

70 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2023

News sportives



Le président de la Fédération royale marocaine des Luttes
Associées (FRMLA), Fouad Meskout, a été réélu membre du
bureau exécutif de l'Union des confédérations sportives
africaines (UCSA), en marge des travaux d'une Assemblée
générale de l'instance continentale.
Également président de l'UWW-Africa, Fouad Meskout a été
réélu à l'UCSA avec 79 voix. L'UCSA avait organisé, samedi,
une cérémonie au cours de laquelle un hommage a été rendu
à onze instances et personnalités sportives, dont la sélection
marocaine de football.

Le Marocain Fouad Meskout réélu membre du
bureau exécutif de l'UCSA

L’international marocain, Bilal El Khannouss, a remporté le
prix "Lion Belge" 2023 récompensant le meilleur joueur
d’origine maghrébine de la Pro League belge.
Le milieu offensif du Racing Genk, qui succède à son
compatriote Tarik Tissoudali, double tenant du titre en 2021 et
2022, a devancé l'autre Marocain Ismael Kandouss,
défenseur de la Gantoise.
Titulaire indiscutable avec les Limbourgeois depuis la saison
dernière, El Khannouss, 19 ans, a notamment participé à la
Coupe du monde 2022 avec le Maroc et devrait disputer sa
première CAN au mois de janvier prochain.

Belgique : Bilal El Khannouss sacré meilleur
joueur d'origine maghrébine

La superstar argentine, Lionel
Messi, a été désigné sportif de
l'année par le magazine Time
mardi, pour son impact sur le
football américain depuis qu'il a
rejoint l'Inter Miami cet été.
«Messi a réussi ce qui semblait
impossible: faire des Etats-Unis
un pays de football», écrit le
magazine.
Récompensé d'un huitième Ballon
d'Or fin octobre, Messi (36 ans) a
quitté en juillet le Paris Saint-
Germain pour rejoindre l'Inter
Miami, club co-dirigé par David
Beckham, sept mois après son
titre de champion du monde
conquis fin 2022 avec l'Argentine.

Messi désigné sportif de
l'année par le magazine Time
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Ouidad, jeune chanteuse
franco-marocaine, depuis trois

ans, cette artiste vit à Nice
(Alpes-Maritimes) et cache un
secret : lorsque Ouidad n’est

pas en studio, elle est docteure
en pharmacie. Une double vie

qu’elle gère comme un
véritable maestro.

Ouidad -
Je reste

Directed by Alexandre Brehm
Produced by YAM Written by
Mbarek Nouali & Tawsen Mixed
by Fabb' Master by Minimalist
Shot at The DIfference Studio
Dressed by SMETS

Tawsen - Zahri

من إنتاج محمد إديحيى
كريم جبران كلمات إخراج:

وتلحين : زكرياء الغفولي لعربي
إمغران رباب: صلاح ففاح توزيع و
ميكساج: بدر مخلوقي التوزيع
الرقمي ديجيتال : قنوات ميوزيك

Larbi Imghrane ft.
ZakariaGhafouli -
Fel Hawa Sawa

Directed by : Oussama
Elmady Music production :

Ayoub Africano / Tawfik Sadki
Mixage & Mastering : Tawfik

Sadki DOP : Oussama
Elmady / Yassine Essor Editor
& Colorist : Oussama Elmady

Set

KAWTAR -
GHANILI
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La chanteuse Nabyla Maan a récemment dévoilé sa nouvelle
chanson, «Ana Fnit», une œuvre musicale et poétique composée et
écrite par Tarik Hilal.
Avec son clip réalisé par Ismail Zahri, cette création, lancée sur sa
chaîne officielle, a déjà dépassé les 50 000 vues. La chanson explore
la quête constante de l'amour, illustrée par l'histoire d'une femme
cherchant l'inspiration poétique pour apaiser sa soif d'amour. Le clip
offre une expérience artistique complète, mêlant musique et narration
de manière harmonieuse.
«Ana Fnit» préfigure un nouvel album, prévu cette année, centré sur la
poésie et le zajal, revisitant le riche patrimoine marocain.

«Ana Fnit» : une nouvelle chanson signée Nabyla
Maan

ElGrandeToto enflamme la scène musicale avec "27", son
deuxième album. Un artiste qui redéfinit les normes du rap
marocain à l'échelle internationale.
ElGrandeToto, crée l'événement avec son deuxième album,
"27", une œuvre audacieuse qui transcende les frontières
musicales. Avec 17 pistes, cet opus explore les thèmes de la
mélancolie et de l'ambition, démontrant la profondeur de
l'artiste originaire de Casablanca.
La promotion de l'album a débuté en force avec "Weld
Laadoul", une performance saisissante pour
COLORS×STUDIO.

ElGrandeToto électrise avec son nouvel album
"27"

Après le succès de son titre "En
chien", certifié single de platine le 27
novembre, le rappeur de 27 ans ajoute
un nouveau record à sa collection.
Grâce à la réussite de son titre "En
chien", récemment certifié single de
platine avec 30 millions de streams
équivalents, le rappeur Ninho, établi
un nouveau record en devenant le
premier artiste à dépasser les 100
singles de platine en France. Parmi
ses succès figurent des titres tels que
"OG", "Eurostar" avec le rappeur
britannique Central Cee, "No Love"
avec la chanteuse nigériane Ayra
Starr, et "Tokarev". Persistant dans
ses réalisations, Ninho est le seul
rappeur français depuis le 28 août
dernier à posséder quatre projets
certifiés disques de diamant.

Rap : Ninho est le premier
artiste à dépasser les 100
singles de platine en France
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La fusion cinématographique de la
musique transcende son rôle
d'accompagnement, sculptant des
émotions et des atmosphères uniques.
La musique et le cinéma entretiennent une
collaboration étroite depuis les débuts du
septième art. Des compositeurs
renommés, tels que Ennio Morricone,
John Williams et Hans Zimmer, ont
démontré que la musique peut
transcender son rôle d'accompagnement
pour devenir une force motrice de
l'histoire.

Harmonies cinématographiques :
La musique au coeur du 7ème art

Manal vient de réjouir ses fans en
dévoilant le titre "Baba" en collaboration
avec le rappeur italio-tunisien Ghali.
Cette chanson, fait partie de son futur
album intitulé "Arabian Heartbreak", dont la
date de sortie n'a pas encore été dévoilé.
"Baba" va au-delà de la simple chanson,
étant un émouvant hommage que Manal
rend à son défunt père. À travers des
paroles poignantes, elle transmet un
message profond sur l'influence durable de
son père, forgeant une femme
déterminée. La chanson décrit la
persévérance d'une femme qui, malgré les
défis, puise sa force en Dieu, en la
destinée, et en son cœur.

Manal rend hommage à son
défunt père avec le titre "Baba"

Du 25 novembre au 15 décembre,
l'équipe de l'Association Yerma Gnaoua
se déplacera à Zagora, Agadir, Tanger et
Meknès pour rencontrer les artistes
Gnaoua lors de workshops et de
manifestations culturelles.
Des représentants du Bureau Marocain
des Droits d'Auteur et Droits Voisins
(BMDA) et de la Caisse Nationale de
Sécurité Sociale (CNSS) participeront à
ces rencontres, sensibilisant les artistes
Gnaoua aux évolutions des modalités
encadrant leur travail, comme l'obtention
de la carte d'artiste et l'inscription à la
couverture sociale.

L’Association Yerma Gnaoua en
tournée dans plusieurs villes
marocaines

La chanteuse populaire Zina Daoudia a
récemment fait polémique en dévoilant le
cachet le plus élevé qu'elle ait reçu pour
une performance.
Lors de sa participation à l'émission
"Rachid Show", Daoudia a partagé qu'elle
avait été payée 300 millions de centimes,
une déclaration qui a profondément
surpris ses fans. Daoudia, figure
emblématique de la scène musicale
marocaine et l'une des artistes les plus
célèbres, évolue dans le monde de la
musique depuis de nombreuses
années.

Zina Daoudia dévoile son plus
gros cachet
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Les socialistes espagnols conduits par le Premier
ministre sortant, Pedro Sanchez, ont scellé, mardi
24 octobre au terme de longues tractations, un
accord de coalition avec la formation de gauche
radicale Sumar, conduite par sa cheffe de file
Yolanda Diaz, ministre du Travail en exercice. Cet
accord constitue une étape indispensable pour la
reconduction au pouvoir de Pedro Sanchez...

Le Polisario lâché par
l'extrême gauche espagnole

On parle beaucoup d’intermodalité en
matière de transports et de mobilité,
et il faut reconnaître que cette
politique a connu de grandes,
d’immenses avancées depuis une
dizaine d’années. Des voies de
tramway sillonnent Rabat et
Casablanca...

L’État a-t-il perdu la partie
contre les taxis drivers ?

Il semble que depuis sa
création en 1992, la
conférence de la Convention-
cadre des Nations Unies sur
les changements climatiques
soit devenue un théâtre de
bonnes paroles et de
promesses vides. Prenez par
exemple l'engagement pris il y
a huit ans à Paris, où les pays
développés promettaient de
verser 100 milliards par an aux
pays "du Sud" pour les aider
dans leur transition et
adaptation climatique. Nous
voici en 2023...

COP28 : L'Afrique face aux
géants pollueurs : Un
Combat Inégal ?
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Cheffe renommée, animatrice TV, femme
politique et autrice, Babette de Rozières a
mené une vie aux multiples talents,
occupant notamment le poste de
cuisinière personnelle du roi Mohammed
VI.
Dans un épisode de podcast publié sur le
compte Instagram de My Lymedias, la
cheffe guadeloupéenne, dévouée à la
promotion de la culture d'outre-mer tout au
long de sa vie, évoque ses années de
2001 à 2004 passées dans les cuisines du
Souverain.

Babette de Rozières partage
ses souvenirs en tant qu'ex-
cuisinière du roi Mohammed
VI dans un podcast

Sheynnis Palacios, Miss Nicaragua, a été
désignée plus belle femme du monde à
l'issue du 72ème concours de Miss
Univers.
La Miss a en effet été sacrée plus belle
femme du monde après avoir participé à
cette compétition et défilé en robe de
soirée, maillot de bain et costume
traditionnel, à San Salvador.
Sheynnis Palacios a fondu en larmes
quand elle a entendu son nom après des
longues secondes de suspense. Puis,
Miss Univers , l’Américaine R’Bonney
Gabriel, lui a directement posé sa
couronne sur ses cheveux bruns, coupés
au carré.

Miss Univers 2023 : Sheynnis
Palacios élue la femme la plus
belle du monde

Le réalisateur et scénariste marocain
Abdelhai Laraki vient de finir son dernier
projet cinématographique, "Fez Summer
55", qui explore le retour du Sultan
Mohamed Ben Youssef et l'indépendance
du Maroc.
Prévue pour une sortie nationale en
janvier 2024, cette œuvre
cinématographique se veut un humble
hommage aux héros de l'indépendance.
L'intrigue se déroule en 1955, suivant
Kamal, 11 ans, dans les derniers mois du
Protectorat français, mettant en lumière
sa participation à la lutte pour
l'indépendance aux côtés de sa voisine
Aïcha et des étudiants-résistants de la
Qaraouiyine.

Cinéma : Le film marocain "Fez
Summer 55" est prévu pour
janvier 2024

Les marques de luxe françaises ont
réussi à créer une présence puissante
sur les réseaux sociaux en partageant du
contenu attrayant, en collaborant avec
des influenceurs et en mettant en valeur
leur savoir-faire et leur héritage.
En novembre dernier, une étude a établi
un classement des marques de luxe
françaises les plus influentes sur
Instagram, soulignant l'évolution des
stratégies de promotion vers les réseaux
sociaux pour mettre en avant le savoir-
faire et les nouvelles créations des
marques.

Les 5 marques de luxe les plus
populaires sur Instagram
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Dans la danse intemporelle entre la nuit et le jour, une question
persiste : nos gènes sont-ils les maîtres de notre sommeil ?
L'éternel débat entre les couche-tard et les lève-tôt a longtemps
alimenté les discussions sur le sommeil.
Les préférences individuelles semblent dicter notre énergie maximale
soit à l'aube, soit aux heures tardives de la nuit.
La question fondamentale demeure : cette préférence est-elle inscrite
dans nos gènes, déterminant ainsi notre chronotype et nos habitudes
de sommeil?

Être couche-tard ou lève-tôt : Est-ce inscrit dans
nos gènes?

À l'écart des routes maritimes fréquentées, cette île reculée
abrite le peuple Sentinélais, farouchement déterminé à
préserver son isolement face à l'avancée du monde moderne.
Au cœur de l'océan Indien, l'île de North Sentinel, d'une
beauté sauvage et mystérieuse, se dresse comme un bastion
isolé dans le monde moderne. Son histoire fascinante et son
statut unique en font l'un des endroits les plus intrigants et
préservés de la planète.
North Sentinel, située dans l'archipel des îles Andaman, est le
foyer du peuple autochtone Sentinélais, qui a résisté
farouchement à toute intrusion étrangère pendant des
millénaires.

L'Île mystérieuse de North Sentinel : Un refuge
intact dans un monde connecté

Une bijouterie suisse a mis aux
enchères des bijoux Chaumet, dont un
collier offert par le roi Hassan II à la
reine Fabiola, épouse du roi Baudouin
de Belgique.
Quasiment une décennie après le
décès de la reine Fabiola, certains de
ses bijoux ont récemment été
découverts, suscitant l'étonnement
général. Selon la version espagnole
du journal 20 minutes et d'autres
médias en Espagne, il s'agirait d'un
ensemble de bijoux offert en privé par
le roi Hassan II à l'épouse espagnole
du roi Baudouin de Belgique.
Dénommée «Pierres d'or», cette
remarquable parure créée par la
Maison Chaumet est constituée de
rubis et de perles de culture.

Une parure royale offerte par Feu
Hassan II à la reine Fabiola de
Belgique proposée à la vente
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La moisissure sur le papier peint peut
rapidement devenir un problème majeur, à
la fois esthétiquement et pour la santé.
La moisissure sur le papier peint peut être
non seulement inesthétique, mais aussi
préjudiciable pour la santé. Elle prospère
dans des environnements humides et
sombres, et si elle n'est pas traitée, elle
peut se propager rapidement.
Heureusement, il existe plusieurs astuces
efficaces pour éliminer la moisissure du
papier peint. Nous allons donc explorer
ces méthodes pour vous aider à retrouver
un environnement sain et agréable.

Élimination de la moisissure
sur le papier peint : Astuces à
connaître

Si votre smartphone Android montre des
signes de ralentissement, cette
manipulation rapide de seulement 2
minutes pourrait considérablement
améliorer sa vitesse.
Avec le temps, votre smartphone Android
peut montrer des signes de
ralentissement, devenant moins réactif
après plusieurs années d'utilisation, de
mises à jour logicielles et d'installations
d'applications. L'accumulation de données
finit par impacter ses performances, le
rendant lent, voire inutilisable.
Heureusement, une astuce méconnue
peut redonner instantanément de la vitalité
à votre appareil Android.

Boostez les performances de
votre téléphone en utilisant
cette astuce insoupçonnée

Le saviez-vous ? Fabriquer sa propre
lessive implique de nombreux avantages.
Lorsqu'on choisit de fabriquer sa propre
lessive, les options écologiques comme
la lessive aux marrons, au lierre, aux
cendres, ou au savon noir liquide peuvent
sembler vastes. Cependant, elles
présentent souvent des inconvénients
tels que des difficultés de dosage, une
adaptation nécessaire à l'eau calcaire,
une texture pâteuse et des temps
d'infusion prolongés.
Une alternative rapide et simple est la
recette de lessive en poudre, exempte de
tensioactifs nocifs pour les peaux
sensibles et l'environnement.

Fabriquez votre propre lessive
en poudre avec cette recette
facile

Rattraper un riz trop cuit n’est en effet
pas seulement possible, mais aussi bien
plus facile que vous ne le pensez.
En cuisine, un simple moment
d'inattention ou une confiance excessive
dans le riz long grain du supermarché
peuvent compromettre votre recette,
transformant le résultat en une masse
collante et surcuite. Cependant, inutile de
gaspiller, car rattraper un riz trop cuit est
non seulement possible, mais aussi plus
facile que vous ne l'imaginez. Découvrez
des astuces simples et efficaces pour
redonner à votre riz surcuit la texture
légère et ferme que vous recherchiez.

Votre riz est trop cuit ? Voici
les astuces pour sauver votre
recette !
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Dans le grand livre du sport, certaines
pages réservent des chapitres étonnants
et insolites, loin des stades de renommée
mondiale et des disciplines traditionnelles.
Les arènes sportives du monde sont le
théâtre d'une diversité étonnante, où des
compétiteurs repoussent les limites de
l'imagination pour créer des disciplines qui
défient les conventions. Bien au-delà des
stades de football et des courts de tennis,
il existe un monde de sports insolites qui
révèle la créativité et la variété des
passions humaines.

Les sports insolites à travers
le monde : Des compétitions
étonnantes

Des praticiens médicaux au Vietnam ont
extrait deux morceaux de baguette
alimentaire qui s'étaient encastrés dans le
crâne d'un patient, comme rapporté par le
média Công Luân. Cela a constitué un
soulagement pour l'homme de 35 ans
résidant à Dong Hoi, qui avait enduré des
maux de tête sévères pendant cinq mois.
Comment des baguettes ont-elles pu
pénétrer dans son crâne ? Il semble
probable qu'elles aient été insérées par
ses narines lors d'une altercation. Le
patient garde peu de souvenirs de cette
soirée où il était en état d'ébriété, se
rappelant vaguement avoir été agressé au
visage avec un objet inconnu.

Un homme vietnamien trouve
des baguettes encastrées dans
son cerveau

Une décision d'adoption qui pourrait
s'avérer extrêmement lucrative. Nicolas
Puech, descendant du fondateur de la
célèbre maison de maroquinerie
française Hermès, aspire à inclure son
ancien employé de maison parmi les
bénéficiaires potentiels de sa fortune.
Célibataire et sans descendance,
l’octogénaire a décidé de réorganiser la
distribution de ses biens afin de léguer
une portion de sa fortune à son "ancien
jardinier et homme à tout faire".
En tant que plus important actionnaire
individuel d'Hermès, Nicolas Puech
possède une fortune évaluée entre 9 et
10 milliards de francs suisses (soit 9,4 à
10,4 milliards d'euros) et exprime le désir
de partager une part de cette richesse.

Un descendant d'Hermès veut
adopter son ancien employé
domestique

Les deux marques ont allié leurs forces et
surtout leur savoir-faire pour créer des
chaussures de football uniques en leur
genre.
L'alliance surprenante entre la marque de
sport Adidas et le constructeur
automobile Bugatti a abouti à une
création exceptionnelle : les chaussures
de football « adidas X Crazyfast
Bugatti ». Limitée à seulement 99
exemplaires, cette collaboration vise à
combiner la vitesse, la légèreté et le style
emblématique de Bugatti avec les
performances de pointe d’Adidas.

Adidas s’associe à Bugatti
pour créer des chaussures de
football uniques
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Le prix du poulet prend
des ailes !!!

À la
télévision
espagnole,
Nicolas
Sarkozy
réitère son
soutien à la
marocanité
du Sahara
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Reportages

MOT CLÉ

Workshop organisé à
l'INSEA- le Samedi 02
décembre 2023 à 15H.

L’évaluation des politiques
publiques (EPP) est un thème
qui se situe au cœur de toute
approche d’amélioration de
l’action publique. La question
de son institutionnalisation
revêt aujourd’hui une
importance cruciale. Plusieurs
études et forums se sont
attaqués à ce sujet et
s’accordent tous sur le fait
qu’en est en présence d’un
processus lent, qui dépend
des spécificités de chaque
pays et qu’une des conditions
permettant d’asseoir sa
légitimité est son portage
politique.

Couvertures médiatiques de L'ODJ Média

L’évaluation des
politiques
publiques
au Maroc

Forum Régional du Tourisme et du
Cinéma de Draa-Tafilalet : «Cine-

Tourisme, vision et synergie»

?????
??????
??????
??
??????
??? ??
??????

Made In Morocco

NEO "شركة ''نيو موتورز
MOTORS، أول مُصنِّع للسيارات
برأسمال مغربي، تطلق اليوم بمقرها
الرئيسي بعين عودة، عملية تسويق

.NEO "السيارة "نيو ويأتي تنفيذ هذا
المشروع في إطار التعليمات الملكية
السامية بتوجيه القطاع الخاص نحو
الاستثمارات الإنتاجية، خاصة في

القطاعات الحيوية، وتحفيز ظهور جيل
.جديد من الشركات المغربية
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Ouarzazate - La première
édition du Forum régional
sur le tourisme et le
cinéma de Drâa-Tafilalet
se tiendra le 14
décembre à Ouarzazate
sous le thème "Ciné-
tourisme: vision et
synergie", annoncent
mercredi les
organisateurs dans un
communiqué.




















